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E
l tema de los desapa-
recidos no es nuevo, 
tampoco lo es la poli-
tización de su manejo. 

Los antecedentes pueden 
remontarse a la época de la 
guerra sucia y todavía más 
atrás, a las décadas de 1930 y 
1940, cuando las ejecuciones 
por ser opositor al gobierno 
del naciente Estado mexicano 
posrevolucionario se hicieron 
algo habitual. En los últimos 
años se ha hecho evidente que 
se ha creado un problema so-
cial a causa del choque entre 
los derechos de las víctimas, 
cuyas familias reclaman como 
mínimo que les sean entre-
gados los cuerpos de sus se-
res queridos, y por otro una 
histórica desconfianza hacia 
las instituciones policiales del 
Estado, entre ellas las Fiscalías 
y la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH).

La voz principal en el con-
cierto de clamores por la ver-
dad sobre los miles de personas 
desaparecidas ha estado a cargo 
de un sinnúmero de mujeres, 
madres en su gran mayoría, ori-
ginarias de prácticamente to-
dos los estados de la república. 
El asunto no es menor, porque 
aunque la responsabilidad de 
los hechos se le ha adjudicado a 
varios actores y ahora se quiera 
decir que el Estado ya no es 

quien comete este delito, tam-
bién lo es que a esta entidad le 
corresponde investigar, arrojar 
luz sobre los hechos y dar una 
respuesta a las víctimas, que 
son miles de familias.

Por el contrario, lo que ha 
quedado patente tras la deci-
motercera Marcha de la Dig-
nidad Nacional Madres Bus-
cando a sus Hijos, es la falta 
de investigaciones. Han tenido 
que ser ellas quienes suplan la 
desidia, deficiencias e incapa-
cidad de las fiscalías; las que, 
como si se tratara de una cere-
monia prehispánica dedicada a 
los dioses de los montes, piden 
permiso al crimen organizado, 
gritando a los cuatro vientos 
que solamente pretenden ex-
cavar un terreno para hallar 
algún resto óseo, unos zapatos, 
una camiseta, algo que les per-
mita dar fin a su duelo.

Lo cierto es que la desapari-
ción forzada sigue existiendo. 
Lo grave es que las primeras 
respuestas sigan siendo con 
ánimo de revictimizar a quie-
nes deben ser localizados. Al 
impacto de la noticia, quienes 
denuncian deben sumar el mal-
trato en las agencias del Minis-
terio Público, donde deben es-
cuchar un “¡Híjole! ¡Pues quién 
sabe en qué pasos andaría!”, y 
después, soportar el tormento 
del silencio de las autoridades.

Deben aguantar también el 
desengaño, al que se responde 
con escepticismo crónico. No 
han sido pocos quienes han 
escuchado de un expresidente 
un cúmulo de promesas, de 
instrucciones a gobernadores, 
pero después terminan siendo 
asediados para que sus voces 
abandonen el concierto de cla-
mores por justicia, como para 
que sus casos caigan rápida-
mente en el olvido. El otro lado 
de la moneda también se ha 
hecho presente: de 2010 a la 
fecha, se han contabilizado 27 
buscadores asesinados, ejecu-
ciones pendientes de aclarar, 
a las que deben sumarse las de 
periodistas como Javier Val-
dez, uno de los primeros en 
poner su pluma al servicio de 
las madres buscadoras.

Cuando desde las institu-
ciones no hay más respuestas 
que el silencio sobre más de 
127 mil desapariciones, cabe 
cuestionar cuál es el valor de 
las mismas y a quiénes sir-
ven realmente, porque queda 
claro que no es a quienes se 
encuentran en una situación 
de vulnerabilidad. Cuando 
existen duplicidades de regis-
tros de desaparecidos, porque 
las fiscalías no comparten da-
tos, ni se coordinan, sólo se 
brindan elementos para ali-
mentar el escepticismo.

Desaparecidos: clamores, 
silencios y complicidades

▲ Cuando desde las instituciones no hay más respuestas que el silencio sobre más de 127 mil desapa-
riciones, cabe cuestionar cuál es el valor de las mismas y a quiénes sirven realmente. Foto Jair Cabrera
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“El argumento (para la 
nueva obra) es que necesi-
tamos hacer muelles más 
grandes para los cruceros 
de última generación por-
que aparentemente de no 
hacerlo Cozumel se va a 
quedar obsoleto y fuera 
del mercado de cruceros, 
cuando nuestra isla tiene 
mucho más que ofrecer que 
ser un estacionamiento de 
cruceros para satisfacer los 
intereses de las navieras”, 
destacó Rodrigo Huesca, ac-
tivista, especialista en de-
rechos humanos y maestro 
en políticas públicas, en la 
más reciente manifestación 
contra la edificación de un 
cuarto muelle en la isla.

El pasado viernes 9 de 
mayo, ciudadanos de la isla 
protagonizaron una nueva 
movilización en protesta 
contra la construcción de 
un cuarto muelle, mismo 
que, alegan, les quitaría el 
acceso al mar y arrasaría 
con el arrecife Villablanca, 
que significa una fuente de 
ingreso para muchas fami-
lias cozumeleñas de media-
nos y bajos recursos, por-
que es donde las personas 
que no tiene permisos para 
el parque nacional ofrecen 
tours de buceo y esnórquel.

Primeramente se realizó 
una manifestación marí-
tima, donde más de 30 em-
barcaciones arribaron al 
arrecife Villablanca y con 
pancartas y consignas co-
rearon: “¡No al cuarto mue-
lle!”. De forma paralela, un 
grupo de activistas se plantó 
frente al club Sand Dollar, 
ubicado en el kilómetro 3.2 
de la carretera Costera Sur 
para reunir firmas en con-
tra de la obra. En punto de 
las 18 horas emprendieron 
una marcha que concluyó 
en el palacio municipal de 
Cozumel, donde dieron a co-
nocer sus inconformidades 
e instalaron mesas para se-
guir la recolecta de firmas.

“Si nos dijeran que con 
eso vamos a vivir mejor lo 
pensaríamos, pero cuantos 
muelles tenemos y no vemos 

el beneficio en nuestra isla. 
Los que nacimos aquí, los que 
vivimos aquí, realmente no 
lo vemos… a nosotros como 
locales no nos beneficia en 
nada ese cuarto muelle, esa 
es nuestra protesta”, men-
cionó el conocido instructor 
de buceo Pepe Divers. 

Los manifestantes asegu-
ran que la empresa promo-
vente cuenta con autoriza-
ción en materia de impacto 
ambiental de parte de la Se-
cretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semar-
nat) y concesiones de zona fe-
deral de parte de Zona Federal 
Marítimo Terrestre (Zofemat) 
y Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes (SICT).

En esa jornada lograron 
reunir más de mil firmas y 
seguirán las movilizaciones. 
El 14 de mayo planean un 
bloqueo en el muelle SSA de 
8 a 10 de la mañana y el 18 de 
mayo habrá una manifesta-
ción de buzos a las 3:30 de la 
tarde. Además, cuentan con 
puntos permanentes para la 
recolección de firmas, que 
estarán abiertos hasta el 18 
de mayo. Estos son: Mukuy 

(esquina de la calle 4 norte 
con 10 avenida), lunes a do-
mingo de 8 a 14 horas; Kan 
Cozumel (95 Bis entre calles 
12 y 14, colonia Emiliano 
Zapata), lunes a viernes de 
9 a 15 horas; Funky Bazar 
(abajo de la Mega, a un lado 
de Office Max), de 10 a 21:30 
horas; y Galería Azul (15 
avenida, entre 8 y 10 Norte), 
colonia Centro.

Larga lucha

Hace tres años los ciudada-
nos de Cozumel iniciaron 
un proceso para impedir la 
construcción de un cuarto 
muelle para el atraque de 
cruceros (ya existen tres: 
Punta Langosta, SSA y 
Puerta Maya), proyecto que 
promueve la empresa Mue-
lles del Caribe SA de CV. In-
terpusieron un amparo con-
tra la Manifestación de Im-
pacto Ambiental (MIA) de la 
obra dado que identificaron 
que no se realizó de acuerdo 
con los estándares interna-
cionales; eso les mantuvo en 
una lucha legal hasta febrero 
pasado, cuando se desechó 

su amparo, dando luz verde 
al promovente. En los últi-
mos días, señalaron, detecta-
ron a aproximadamente 70 
metros de la zona conocida 
como playa Mantarraya una 
plataforma destinada a reali-
zar estudios geoestadísticos 
de factibilidad para la cons-
trucción del muelle.

“Llevamos tres años pro-
testando contra la construc-
ción de un cuarto muelle de 
cruceros dado que en esta 
isla donde vivimos menos 
de 100 mil personas recibi-
mos hasta 50 veces nues-
tra población en cruceristas 
anualmente y ahora se pre-
tende hacer una obra en una 
de las últimas playas públi-

cas que nos quedan y sobre 
el arrecife Villablanca, que 
tiene una gran cantidad de 
peces y corales protegidos 
por la NOM 059 y además es 
un punto en el que hay mu-
chos servicios ecosistémicos 
fundamentales. Ya hay tres 
muelles que además están 
subutilizados, hace un par 
de años un oceanólogo hizo 
un análisis de nuestros mue-
lles y no operan al 100 por 
ciento de sus posibilidades”, 
señaló Rodrigo Huesca.

Carlos Odriozola, presi-
dente del Centro Contra la 
Discriminación y abogado de-
fensor de los activistas cozu-
meleños, explicó que hace tres 
años “se hizo una consulta aquí 
en la isla donde todo mundo 
dijo que no (al cuarto muelle), 
les asesoré y diseñamos un 
amparo alegando la violación 
del derecho a la ciudad, que así 
se conoce, que es un derecho 
humano que le permite a la 
gente poder gozar de su en-
torno desde el punto de vista 
ecológico y para el caso que in-
teresa el respeto al medio am-
biente sano, al disfrute y sano 
esparcimiento de sus playas”.

El amparo quedó radicado 
en Cancún en el Juzgado de 
Distrito Federal, donde la juez 
le dio entrada y otorgó la sus-
pensión de la obra; estuvo tres 
años suspendido el muelle por 
esa orden judicial. En febrero 
de este año llega el momento 
de la sentencia y “muy extra-
ñamente la jueza de distrito 
dicta una sentencia descono-
ciendo la calidad y el interés 
legítimo de los quejosos para 
poder impugnar”. El Tribunal 
Colegiado de Distrito refrendó 
dicha sentencia, por lo cual se 
agotaron las instancias para 
los cozumeleños.

“El Tribunal Colegiado 
debió haber reconocido que 
teníamos derecho y devol-
verlo a la juez de distrito 
para que dictara la sentencia 
correspondiente y nos per-
mitiera si era adversa pasar a 
revisión. Vamos a presentar 
una queja ante la Comisión 
Interamericana de los Dere-
chos Humanos diciendo que 
se violó el pacto de San José, 
que establece que toda re-
solución debe tener cuando 
menos dos instancias.

Cozumel, más que un estacionamiento 
para cruceros: activistas contra muelle
ROSARIO RUIZ

COZUMEL

▲ La construcción de un cuarto muelle restringiría el acceso al mar y arrasaría con el arrecife 
Villablanca, que significa una fuente de ingreso para familias de bajos recursos. Foto Rosario Ruiz

“A nosotros 

como locales no 

nos beneficia en 

nada ese cuarto 

muelle”
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Hoteles en Riviera Maya aprovechan 
temporada baja para mantenimiento

Ante la baja en la ocupación 
luego de las vacaciones de 
primavera, algunos comple-
jos turísticos de la Riviera 
Maya han iniciado trabajos 
de remodelación, entre ellos 
el hotel Oasis y una fase del 
complejo Bahía Príncipe, lo 
que ha generado una baja 
entre 160 y 180 trabajado-
res, informó Claudio Cortés 
Méndez, comisionado de la 
Confederación Revoluciona-
ria de Obreros y Campesinos 
(CROC) en Tulum.

Explicó que las remode-
laciones buscan aprovechar 
la temporada baja sin gene-
rar afectaciones mayores a 
las plantillas laborales. “De 
preferencia, los trabajado-
res que están siendo dados 
de baja son eventuales. En 
el caso de los trabajadores 
de planta, se está llevando 
a cabo su liquidación con-
forme a derecho, además de 
ofrecerles la oportunidad de 
reincorporarse una vez con-
cluidas las obras”, señaló.

La duración estimada 
de las remodelaciones es de 
seis meses, y se prevé que 
entre 160 y 180 empleados 
sean separados temporal-
mente de sus puestos en los 

dos hoteles involucrados. 
No obstante, Cortés Mén-
dez subrayó que se está ha-
ciendo todo lo posible para 
garantizar el respeto a sus 
derechos laborales y facili-
tar su reingreso en cuanto 
los trabajos concluyan.

A pesar de la baja regis-
trada en los últimos días, 

el representante sindical 
destacó que en general la 
ocupación hotelera en la 
Riviera Maya se mantiene 
alta, con promedio alrede-
dor de 85 por ciento, impul-
sada principalmente por el 
turismo nacional.

“Desde la pandemia la 
ocupación ha sido sostenida 

por nuestros paisanos de 
la Península de Yucatán y 
de zonas como Monterrey, 
Guadalajara y la Ciudad de 
México, quienes siguen eli-
giendo este destino para va-
cacionar”, puntualizó.

La diferencia entre las 
cifras de ocupación entre 
la zona costera de Tulum y 

otros puntos de la Riviera 
Maya refleja, según Cortés 
Méndez, un reto importante 
para el sector, que deberá 
enfocarse en estrategias de 
recuperación durante la se-
gunda mitad del año, una 
vez finalicen las remodela-
ciones y se reactive la de-
manda turística.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 La duración estimada de las remodelaciones en los dos hoteles involucrados es de seis meses y se prevé que entre 160 y 180 empleados 
sean separados temporalmente de sus puestos, por lo que la CROC espera que respeten sus derechos laborales. Foto Juan Manuel Valdivia

Las obras Oasis y Bahía Príncipe causaron el cese de entre 160 y 180 trabajadores

Empresarios de Tulum colaboran con las autoridades para 
contratar elementos policiales y mantener la seguridad

Más de la mitad de los 
elementos que integran 
actualmente la Policía 
Ejecutiva en Tulum es-
tán recibiendo su salario 
a través de recursos pro-
venientes de la iniciativa 
privada, reveló David Or-
tiz Mena, presidente de la 
Asociación de Hoteles de 
Tulum (AHT).

Dijo que esta participa-
ción ciudadana forma parte 
de un esquema que busca 
fortalecer la seguridad en 
las zonas con mayor afluen-
cia turística del destino. 

Dicho modelo permite a 
los empresarios contratar 
directamente a elementos 
policiales bajo un compro-
miso de largo plazo, con 
la finalidad de mantener 
una presencia constante y 
efectiva en los principales 
puntos turísticos.

“Está evidentemente cre-
ciendo no sólo los elementos 
contratados, sino los even-
tos disponibles; hay que 
verlos no como una fuerza 
aislada sino como parte de 
una estrategia más amplia”, 
apuntó Ortiz Mena. 

Actualmente, el muni-
cipio de Tulum cuenta con 
una corporación de 22 ele-
mentos en su Policía Turís-
tica y más de la mitad de 
ellos ya están siendo finan-
ciados por el sector privado.

El representante hote-
lero señaló que a través de 
este modelo de policía au-
xiliar los empresarios no 
sólo cubren salarios, sino 
que también pueden apor-
tar para mejorar el equipa-
miento y operatividad de 
los elementos.

El presidente de la AHT 
indicó que esta colaboración 
no exime a las autoridades 
gubernamentales de su res-
ponsabilidad, sino que re-
presenta una forma de su-

mar esfuerzos para atender 
de manera más efectiva la 
creciente demanda de segu-
ridad en un destino con alto 
flujo de visitantes.

Resaltó que existe una 
expectativa de que este mo-
delo continúe creciendo, 
tanto en número de ele-
mentos como en cobertura 
de zonas clave, como parte 
de una estrategia integral 
que combine inversión pú-
blica y privada para garan-
tizar la tranquilidad.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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En Quintana Roo fomentan cultura de  
salud visual para evitar padecimientos

En México no existe una cul-
tura de salud visual, lo que 
muchas veces complica la ca-
lidad de vida de las personas; 
por ello es fundamental acu-
dir a revisiones por lo menos 
cada seis meses, indicó Laura 
Espadas, representante de 
Ópticas Espadas.

“Es algo que que yo creo 
que en México todos ten-
dríamos que darle como que 
esa importancia, porque así 
como con los dientes, que si 
no te duelen no vas, si ves 
no vas (al médico); la inten-
ción de hacerse o brindar 
este diagnóstico periódica-
mente es justo para evitar o 
detectar el tipo de problema 
que pueda presentar la per-
sona”, indicó la especialista 
durante la firma de conve-
nio con la asociación Em-
presarios por Quintana Roo.

Ante esta problemática, la 
empresa concretó una firma 
de convenio de colaboración 
con Empresarios por Quin-
tana Roo para llevar aten-

ción directa a las empresas y 
atender a los trabajadores de 
cada una de estas.

“La idea de lo que hoy 
en día estamos firmando 
es hacer esta conciencia y 
generar la importancia con 
las empresas de enfocarnos 
en el cuidado en general, no 
nada más en el cuidado de 

la salud visual. Nosotros a 
través de esta firma estamos 
detectando la salud visual; 
sin embargo, la intención es 
que todos nos preocupemos 
por toda la salud en general 
y yo creo que es como el 
primer paso para que las em-
presas igual tengan esta con-
ciencia de que sí debemos 

de enfocarnos en cuidar a 
nuestro colaborador”, opinó.

Además, informó, 80 por 
ciento de la educación viene 
a través de la visión, por lo 
que definitivamente la salud 
visual es un tema al que sí 
deberían de darle importan-
cia. La intención es acudir a 
la empresa y diagnosticar a 

la mayor parte de colabora-
dores para ayudarlos.

“Yo sé que a veces el 
tiempo no permite a las 
o los colaboradores de las 
empresas acudir a revisarse 
porque lo que menos tienen 
es tiempo y justo por eso no-
sotros ofrecemos el acudir a 
la empresa para evitar que 
se vaya como a romper la 
operatividad y atender a los 
colaboradores”, apuntó.

Con las revisiones se de-
tectan fundamentalmente 
temas visuales referentes 
a la parte superficial del 
ojo, ametropías como, por 
ejemplo, lo que es miopía, 
astigmatismo, hipermetro-
pía, pero también pueden 
revisar el fondo del ojo para 
poder detectar cataratas, 
diabetes y así canalizarlos 
con un oftalmólogo.

“Obviamente una per-
sona tiene que tener cui-
dado personal y si es ne-
cesario protegerse, puede 
ser con gotitas o con lentes 
solares. Si hablamos de una 
patología podríamos decir 
que dos de cada 10 personas 
las presentan”, indicó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 “La idea de lo que hoy en día estamos firmando es hacer esta conciencia y generar la importancia con 
las empresas de enfocarnos en el cuidado en general”, destacó Laura Espadas. Foto Juan Manuel Valdivia

Empresarios firman convenio para brindar la atención directa a trabajadores

Reyli Barba festejó a 
las madres el pasado 
10 de mayo en Playa

Con música, emoción y una 
plaza llena de sonrisas, cien-
tos de madres y familias 
playenses celebraron el Día 
de las Madres en un inol-
vidable concierto gratuito 
de Reyli Barba, organizado 
por el gobierno municipal 
de Playa del Carmen.

A pesar de la intensa llu-
via, la plaza 28 de Julio se 
convirtió en escenario de 
un encuentro cargado de 
afecto el sábado 10 de mayo, 
donde el público coreó éxi-
tos como El abandonado, La 

que se fue, Así es la vida y 
Tiempo de amar, en una no-
che mágica dedicada a hon-
rar a quienes con amor y 
fuerza sostienen a nuestras 
comunidades: las mamás.

Este evento reflejó la 
visión del gobierno enca-
bezado por la presidenta 
municipal Estefanía Mer-
cado. “Nuestra prioridad es 
la felicidad de las familias 
y el reconocimiento a quie-
nes lo dan todo cada día: las 
mamás. Esta noche fue una 
muestra de que en Playa del 
Carmen, la alegría también 
es un acto de justicia social”, 
expresó Estefanía Mercado.

DE LA REDACCIÓN
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Organizan en Playa del Carmen la 
Feria de Paz y Desarme Voluntario 

Con el firme compromiso 
de fomentar la cultura de 
paz, prevenir hechos de 
violencia y fortalecer en-
tornos seguros para niñas, 
niños y familias, la fede-
ración, el gobierno del es-
tado de Quintana Roo y el 
ayuntamiento de Playa del 
Carmen, que encabeza la 
presidenta Estefanía Mer-
cado, realizarán la Feria de 
Paz y Desarme Voluntario 
2025 bajo el lema “Sí al des-
arme, sí a la paz”.

Durante esta jornada se 
invita a la ciudadanía a par-

ticipar en actividades que 
promueven la seguridad y la 
educación para la paz. Niñas, 
niños y adolescentes podrán 
intercambiar juguetes béli-
cos por juguetes didácticos 
que fomentan la creatividad 
y la convivencia. 

Las personas adultas po-
drán entregar armas, muni-
ciones o explosivos de ma-
nera voluntaria, anónima y 
segura, recibiendo a cambio 
una retribución económica 
sin consecuencias legales.

Las actividades se lle-
varán a cabo en un ho-
rario de 9 a 14 horas en 
los siguientes puntos del 
municipio: 12 de mayo en 
Chedraui Villas del Sol, 13 

de mayo en las instalacio-
nes del Geavig, en avenida 
Chit con avenida Gansos, 
fraccionamiento Pescado-
res. El 14 de mayo estarán 
en el parque Lázaro Cár-
denas, colonia Colosio; 15 
de mayo, comunidad de 
Cristo Rey y 16 de mayo, 
parque Lázaro Cárdenas, 
colonia Colosio.

La Feria de Paz es un es-
fuerzo coordinado entre el 
Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Estatal de Seguri-
dad Ciudadana, la Secreta-
ría de la Defensa Nacional 
(Sedena), el Centro Estatal 
de Prevención Social del 
Delito, entre otras depen-
dencias a nivel local.
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Puerto de Altura tendrá nodo logístico 
más competitivo del sureste: Díaz Mena

Ante dirigentes de cáma-
ras empresariales del sec-
tor de las exportaciones, 
manufactura y logística, 
el gobernador de Yuca-
tán, Joaquín Díaz Mena, 
detalló los avances de la 
inversión al proyecto de 
ampliación del Puerto de 
Altura de Progreso.

Durante la más reciente 
sesión de la Mesa Comercial 
del puerto, el mandatario 
destacó que este aumento 
fue confirmado tras la visita 
de la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Por lo que informó que 
el proyecto de ampliación 
del Puerto de Altura de Pro-
greso recibió un incremento 
significativo en su inver-
sión, al pasar de 7 mil 900 a 
12 mil 225 millones de pesos.

“Para nosotros es una 
buena noticia comentarles 
que brincó el presupuesto 
de 7 mil 900 millones de 
pesos, de los cuales mil 
500 millones de pesos es 
la aportación estatal del 
crédito que se dejó en el 
gobierno anterior. Y ahora 
sube a 12 mil 225 millones 
de pesos”, dijo.

Uno de los temas clave 
abordados fue la posibilidad 
de conectar el Tren Maya 
de carga directamente con 
el Puerto de Altura, interés 
mostrado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum en que, 
a través de la Semar, se estu-
die la viabilidad de un via-
ducto adicional que permita 
esta conexión ferroviaria.

“Estamos dispuestos a 
aportar los otros mil 500 
millones que mantenemos 
en reserva para apoyar 
esta obra, si los estudios 
resultan favorables”, ade-
lantó Díaz Mena.

Ante el director de la 
Asipona de Progreso, Almi-
rante Felipe Solano, afirmó 
que la prioridad es consoli-
dar al puerto como un nodo 
logístico eficiente y compe-
titivo, capaz de posicionarse 

frente a puertos como el de 
Veracruz, que actualmente 
ofrece costos más bajos en 
transporte de contenedores.

El gobernador destacó 
ante los empresarios que 
ya se ha dado el banderazo 
de salida al tramo multi-
modal del Tren Maya de 
Progreso hacia Umán, lo 
cual permitirá avanzar en 

paralelo con los estudios de 
conexión hacia Progreso.

 “Cuando se quiere, se 
puede. Y vamos paso a 
paso, gestionando lo nece-
sario para fortalecer el fu-
turo del puerto”, concluyó.

Por su parte, el presi-
dente del Consejo Admi-
nistrativo del Grupo Logra, 
Gerardo Díaz Roche, des-
tacó que con la ampliación 
de la inversión en el Puerto 
de Altura, el gobierno de 
Yucatán apuesta por el fu-
turo de uno de los polos 
logísticos más importantes 
del sureste de México.

“Con esta inversión veo 
personalmente un pro-
yecto a 50 y 100 años, con 
todas las características 
para desarrollar los nego-
cios del sureste de México 
y de la península”, dijo.

Afirmó además que 
el anuncio de la posible 
llegada del ferrocarril al 
puerto es una señal clara 

de crecimiento sostenido y 
conectividad logística.

El empresario resaltó 
el cambio sustancial en el 
enfoque de desarrollo por-
tuario, al recordar que an-
teriormente la inversión era 
limitada y las capacidades 
estaban restringidas. 

“Ahora tenemos todas las 
condiciones, la inversión es 
mucho mayor, y contamos 
con toda la capacidad de po-
siciones de atraque, con las 
dos dársenas que permiten 
decenas de kilómetros de 
muelles disponibles”, explicó.

Por su parte, el consejero 
nacional del Index y expre-
sidente local de los expor-
tadores, Alejandro Guerrero 
Lozano, destacó que las in-
versiones en este proyecto 
de infraestructura para Yu-
catán ayudarán a detonar 
a los sectores industriales y 
productivos en general.

“Con las nuevas ade-
cuaciones que se realicen 

al Puerto de Progreso, 
nosotros vemos como el 
‘Disney’ que estábamos 
esperando. Ahora, con 
una inversión pública de 
más de 12 mil millones de 
pesos, vamos a tener lo que 
se ha estado promocio-
nando en las giras inter-
nacionales, lo que al final 
del día va a detonar a un 
nuevo Yucatán, mucho 
más industrial y exporta-
dor de productos”, resaltó.

En la sesión de la Mesa 
Comercial del puerto tam-
bién participaron los se-
cretarios de Economía y 
Trabajo, Ermilo Barrera 
Novelo; de Turismo, Dario 
Flota Ocampo; el presidente 
del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), Emilio 
Blanco del Villar; el presi-
dente de la delegación Yu-
catán de la Canacintra, Ale-
jandro Gómory Martínez, y 
el presidente de la Canaco,  
José Molina Casares.
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 El mandatario yucateco subrayó ante dirigentes empresariales que “estamos dispuestos a aportar los otros mil 500 
millones que mantenemos en reserva para apoyar esta obra, si los estudios resultan favorables”. Foto Raúl Angulo

El aumento de inversión en el proyecto pasó de 7 mil 900 a 12 mil 225 mdp

Gobernador prevé 

un proyecto a 50 

y 100 años, con 

“las características 

para desarrollar los 

negocios del sureste 

y de la península”
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Autoridades buscan consolidar turismo 
en Valladolid con impulso de Tren Maya

Con el objetivo de incre-
mentar la afluencia turís-
tica, la estadía promedio y 
los beneficios económicos 
para la región, el Renaci-
miento Maya que encabeza 
el gobernador Joaquín 
Díaz Mena y la empresa 
Tren Maya fomentan la 
vinculación estratégica 
con el ayuntamiento y los 
prestadores de servicios 
para fortalecer la vocación 
turística de Valladolid. 

Con una sólida infraes-
tructura de 97 hoteles, que 
ofrecen mil 711 habitacio-
nes; 125 restaurantes de 
diversas especialidades, un 
mercado, tiendas de artesa-
nías y servicios de tours que 
atienden segmentos como el 
turismo cultural, de natu-
raleza y gastronómico, este 
Pueblo Mágico se consolida 
cada vez más como el nuevo 
polo turístico de Yucatán. 

Los registros de Data-
tur indican que de enero a 
marzo de 2025 se reporta-
ron 79 mil 914 turistas con 

pernocta en Valladolid. El 
año pasado el total de vi-
sitantes con estadía fueron 
280 mil 535 personas. 

En coordinación, la Se-
cretaría de Fomento Turís-
tico (Sefotur), la estación Va-
lladolid del Tren Maya y el 
Ayuntamiento, organizaron 
un viaje de familiarización 
para más de 30 represen-
tantes de empresas y aso-

ciaciones del sector, a fin de 
brindarles una experiencia 
del destino que les permita 
promover y comercializar 
de manera más efectiva. 

Los participantes abor-
daron el Tren Maya desde 
la estación Mérida–Teya y 
fueron recibidos en Valla-
dolid por Argelina Ontive-
ros Sánchez y Noé Rivero 
Sánchez, directores de Tu-

rismo y de Fomento Econó-
mico del ayuntamiento, así 
como por Addy Pérez Solís, 
directora de Relaciones Pú-
blicas de la Sefotur.

La agenda incluyó un re-
corrido guiado por el centro 
histórico, un paseo en Tu-
ribús y la degustación de 
platillos tradicionales como 
el mechado, preparado por 
el chef Alejandro Aguilar, 

fundador del restaurante 
La Palapita de los Tamales. 

Este platillo es una mues-
tra de la amplia propuesta 
culinaria que le otorgó a 
Valladolid el Premio Mágico 
México 2025 en la categoría 
de Turismo Gastronómico, 
en el pasado Tianguis Turís-
tico que se llevó a cabo en 
Rosarito, Baja California. 

La directora de Turismo 
destacó que Valladolid 
cuenta con acceso a tres 
aeropuertos internaciona-
les: Chichén Itzá, Tulum y 
Cancún, lo que lo convierte 
en un nodo estratégico para 
visitantes que deseen reali-
zar ya sea visitas de un día 
o estadías prolongadas, ex-
plorando atractivos como 
zonas arqueológicas, centros 
ecoturísticos y las playas del 
vecino municipio de Tizimín. 

De acuerdo con datos es-
tadísticos de Datatur, solo en 
marzo de 2025, el parador tu-
rístico de la zona arqueológica 
de Chichén Itzá recibió a 202 
mil 284 visitantes, entre turis-
tas locales, nacionales e inter-
nacionales, lo que representa 
una base sólida de potenciales 
visitantes para Valladolid.
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 La directora de Turismo destacó que Valladolid cuenta con acceso a tres aeropuertos internacionales: 
Chichén Itzá, Tulum y Cancún, lo que lo convierte en un nodo estratégico para visitantes. Foto jusaeri

El Pueblo Mágico fortalece su infraestructura y ofrece diversas actividades a visitantes

“Este es un gran día para Mérida, porque aquí la gente 
manda, decide y diseña su ciudad”: Cecilia Patrón Laviada

La presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, expresó su más sin-
cera felicitación a los más 
de 14 mil meridanas y me-
ridanos que participaron 
en la Consulta Pública del 

Presupuesto Participativo 

Diseña tu Ciudad 2025.
“Este es un gran día 

para Mérida, porque aquí 
la gente manda, decide y 
diseña su ciudad. Juntos, 
estamos construyendo un 
futuro más justo, susten-
table y lleno de oportuni-

dades para todas y todos”, 
afirmó la alcaldesa.

Luego de emitir su voto 
en los bajos del Palacio Mu-
nicipal, donde se instaló 
uno de los 49 macrocentros 
de votación que se dispu-
sieron en esta edición, Ce-
cilia Patrón destacó que la 
participación superó la del 
año pasado que fue de unos 
9 mil asistentes y dijo que 
el próximo seremos más.

“Hoy, las y los meridanos 
demostraron que su voz es 
fundamental para decidir 
el rumbo de nuestra ciudad. 
Este ejercicio de democra-
cia participativa fortalece 
nuestra comunidad y rea-

firma que juntos podemos 
transformar Mérida en un 
lugar mejor para todas y 
todos”, afirmó la munícipe.

La alcaldesa resaltó que, 
en esta segunda edición del 
programa, la respuesta de la 
ciudadanía ha sido extraor-
dinaria con 217 propuestas 
registradas, de las cuales 117 
proyectos fueron aprobados 
para la fase de votación.

En una jornada sin in-
cidentes, este domingo las 
y los ciudadanos eligieron 
los ganadores, 18 parques y 
áreas deportivas y un Co-
rredor Verde que será un 
nuevo pulmón para la ciu-
dad y sus comisarías.

“Este interés creciente en 
mejorar nuestros espacios 
públicos demuestra que las 
y los meridanos quieren ser 
parte activa en la construc-
ción de su entorno. Esto nos 
debe enorgullecer porque 
una ciudad que participa es 
más armoniosa, más unida 
y justa”, añadió.

Cecilia Patrón tam-
bién agradeció a las y los 
funcionarios del Ayunta-
miento que han trabajado 
arduamente para facilitar 
este proceso, así como a 
los más de 14 mil merida-
nas y meridanos que con 
entusiasmo salieron a de-
cidir por su ciudad, por sus 

comunidades, pero sobre 
todo por su familias.

Resaltó la asistencia de 
niñas, niños y adolescentes 
a partir de 10 años, lo que 
constituye una importante 
formación en la democracia 
y la participación ciudadana 
para las nuevas generaciones.

“Gracias a la participación 
de todas y todos, estamos ga-
rantizando que los recursos 
públicos se distribuyan con 
justicia social y en función 
de las verdaderas necesida-
des de cada colonia y comi-
saría, un proceso transpa-
rente y participativo, en el 
que todos tenemos un papel 
importante”, expresó.
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“No sólo es el tema eléctrico, 
tenemos también una de-
ficiencia en el tema de hi-
drocarburos y hablamos de 
gasolinas específicamente, 
de gas LP”, reconoció el titu-
lar de la Agencia de Energía 
del Estado, Carlos Adrián 
García Basto, quien dijo que 
“Campeche fue maldecido 
por los gobiernos anterio-
res al quitar terminales de 
almacenamiento en Lerma.

El funcionario aceptó 
que hay deficiencias ener-
géticas, “teníamos almace-
namiento, terminales en 
Lerma. En el sexenio de 
2015 a 2021 los cerraron por 
cuestiones que todavía no 
logramos descifrar”.

Externó que son cuatro 
rubros deficitarios, entre 
ellos el almacenamiento, 
transporte, distribución y 
comercialización. “¿Qué sig-
nifica esto? Las gasolinas y 
el gas LP tienen que empezar 
a llegar a nuestros puertos”.

Además, resaltó que para 
ello el interés de amplia-
ción y modernización de los 
puertos de Carmen y Seyba-
playa, pues de llegar el Gas 
LP, así como combustibles, el 
precio de estos energéticos 

comenzarían a armonizarse 
y bajar, pues en la entidad, 
como se traslada de Pro-
greso hacia Campeche, es 
que la gasolina tiene costos 
más altos que en Yucatán.

Y aclaró, “quizá no sea así 
de fácil, pero al menos ya 
no se tendría que invertir 

en el traslado de producto 
a vender al público, por eso 
es que mantenemos costos 
mayores a comparación de 
otras entidades en donde sí 
tienen la infraestructura de 
desembarque, así como el 
centro de almacenamiento, 
que Campeche ya no tiene”.

García Basto señaló que 
además de investigar por 
qué se cerró, están revi-
sando las posibilidades de 
volver a ponerlas a funcio-
nar, y en su momento me-
jorarlas. Aunque mencionó 
que todo el proyecto podría 
alcanzar cifras millonarias.

Mencionó que será impor-
tante culminar con el pro-
yecto del gasoducto Cuxtal 
II, y que, aunque las trabas 
son evidentes, se espera que 
la empresa sepa negociar con 
los ejidatarios de los diversos 
municipios por donde pasará 
Energía Mayakaan.

Más de 100 mil pesos devol-
vió la ex directora del Cole-
gio de Bachilleres de Campe-
che (Cobacam), Adlemi “N”, 
para cerrar por completo las 
investigaciones iniciadas en 
su contra por el desvío de 
400 mil pesos, iniciadas por 
la Fiscalía Especializada en 
el Combate a la Corrupción 
(FECCECAM) por peculado.

Adlemi, junto con quien 
fuera su director administra-
tivo, J.A.T.C., fueron vincula-
dos a proceso el 19 de agosto 
del 2023, esto de acuerdo a lo 
integrado en la carpeta judi-
cial 436/22-2023/JC, aunque 
solamente ella realizó devo-
lución de dinero.

La ex directora general del 
Cobacam ocupó este cargo en 
la gubernatura de Alejandro 
Moreno Cárdenas y Carlos 
Miguel Aysa González, su 
sustituto. Después de ella han 

pasado tres directores más, 
quienes no han sido señala-
dos de alguna irregularidad.

Como el delito que se les 
imputa no es considerado 
grave, y cooperaron con las 
autoridades, su proceso lo 
llevaron bajo medidas pre-
cautorias amables, es decir, 
firmas periódicas, no salir del 
estado, y pagar una fianza de 
200 mil pesos, que les serán 
regresados una vez de fini-
quitar jurídicamente la car-
peta de investigación.

El pago de los 109 mil 807 
pesos fue realizado por trans-
ferencia el viernes 2 de mayo 
del presente año, a la Unidad 
para Devolver al Pueblo lo 
Robado de la Secretaría de 
Administración y Finanzas 
del Gobierno del Estado de 
Campeche (SAFIN).

Por el acuerdo reparatorio, 
que es una salida alterna, la 
acusada logró cerrar la car-
peta de investigación, aunque 
aún le queda la 19/22-2023/
JC con fecha de diciembre del 

2022 por la cual fue vincu-
lada a proceso por peculado y 
uso indebido de atribuciones 
y facultades por un monto de 
3 millones 205 mil pesos.

Para este segundo caso, 
ambos acusados seguirán el 
proceso con las firmas pe-
riódicas, hasta resolverse; 
cabe destacar que no pudo 
comprobarse el uso de esos 
recursos en alguna compra 
ligada con la institución edu-
cativa, por lo cual se consi-
deró desvío de recursos.

Exoneran a ex directora de Cobacam tras devolución de recursos
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Escasea en Campeche el combustóleo, 
destaca Agencia de Energía del Estado
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▲ El funcionario externó que son cuatro rubros deficitarios, entre ellos el almacenamiento, transporte, distribución y comerciali-
zación: “¿Qué significa esto? Las gasolinas y el gas LP tienen que empezar a llegar a nuestros puertos”. Foto Juan Manuel Valdivia

García Basto señala que la entidad sufre principalmente carencias de Gas LP, ya 

que desde 2015 las terminales de almacenamiento se fueron cerrando sin razón
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Tras la llegada de las boletas 
electorales, el consejero pre-
sidente del Consejo local del 
Instituto Nacional Electoral 
en Campeche, Fernando 
Balmes Pérez, dirigió el pro-
tocolo del conteo, sellado y 
empaquetado de 225 pape-
letas que serán utilizadas en 
el Voto Anticipado de las 
Personas en Postración para 
las elecciones extraordina-
rias del Poder Judicial de la 
Federación a realizarse del 
12 al 21 de mayo.

Esta actividad se realizó 
con la finalidad de garan-
tizar el derecho a votar de 
toda la ciudadanía, en espe-
cial para las personas que, 
por alguna limitación física 
o discapacidad, estén impo-
sibilitadas para acudir a la 
casilla el día de la Jornada 

Electoral del 1 de junio, así 
como para las personas cui-
dadoras primarias de ellas. 

El voto anticipado se rea-
lizará en modalidad tipo pos-
tal en el domicilio de la per-
sona con discapacidad y par-
ticiparán quienes, al 10 de 
febrero como fecha límite, 
solicitaron su inclusión en 
este programa inclusivo.

Cabe recordar que 
quienes participan son las 
personas que obtuvieron 
la Credencial para Votar, 
derivado de un trámite rea-
lizado bajo el amparo del 
artículo 141 de la Ley Elec-
toral, así el INE conformó 
una base de datos a partir 
de la cual se emitieron los 
formatos de Solicitud Indi-
viduales de Inscripción en 
la Lista Nominal de Elec-
tores con Voto Anticipado.

En esta modalidad emi-
tirá su sufragio la ciudada-
nía para tres elecciones de 

las seis, que son de Ministro 
de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación y Magis-
trados de Disciplina Judicial 
así como de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación; 
por lo que se embalaron 75 
paquetes con las tres boletas, 
que se acompañan de Sobres 
Paquete Electoral de Seguri-
dad, Sobre votó e Instructivo 
de Votación, de estos, 14 son 
del 01 Distrito Electoral Fe-
deral y 61 para el 02 Distrito 
Electoral Federal, precisó el 
Titular del INE en Campeche.

Una vez elaborados los 
paquetes electorales el pre-
sidente del Consejo local 
entregó a la y el consejero 
presidente de los Consejos 
Distritales 01 y 02, Omar 
Valle Flores y Juana Contre-
ras Hernández, respectiva-
mente, los contenedores de 
las boletas electorales para 
que realicen la Votación An-

ticipada en la jurisdicción 
correspondiente a cada uno 
del 12 al 21 de mayo, para 
que posteriormente en los 
plenos distritales se realice el 
escrutinio y cómputo el 1 de 
junio a partir de las 18 horas.

Esta será la segunda 
ocasión que se realizará el 
Voto Anticipado para las 
Personas en Postración, la 
primera fue en las eleccio-
nes constitucionales de los 
Poderes Ejecutivo y Legisla-
tivo en mayo del año 2024, 
con la diferencia que en esa 
ocasión no sufragaron las 
y los primeros cuidadores, 
abundó Balmes Pérez.

En el evento participa-
ron las y los Consejeros de 
los Consejos Local y Distri-
tales, Vocales de la Junta 
Local y Distritales, así como 
personal operativo del INE 
Campeche, mismo que se 
realizó en las instalaciones 
de la Junta Local Ejecutiva.

Con 24 votos a favor y seis 
en contra, el Pleno del Po-
der Legislativo de Campe-
che aprobó nombrar y to-
mar protesta en la sesión del 
jueves a Gibran Burad Abud 
como nuevo presidente de 
la Comisión de Transparen-
cia y Acceso a la Informa-
ción Pública del Estado de 
Campeche (Cotaipec).

Para esta selección, se 
presentaron nueve aspi-
rantes, entre ellos perso-
najes ligados a la política 
campechana, como en el 
caso de Abud Burad, quien 
también fue designado en 
2017 como titular de la Se-
cretaría de Protección Civil 
de Campeche (Seprocicam) 
durante la gubernatura de 
Alejandro Moreno Cárde-
nas, y estuvo involucrada 
su empresa en la venta de 
lámparas Led, durante la 
administración municipal 
de Edgar Hernández Her-
nández del 2015-2018.

Los votos en contra, fue-
ron de los tres legisladores 
priistas y los únicos tres de 
Movimiento Ciudadano, 
que llegaron a la sesión or-
dinaria del Congreso del Es-
tado; del resto, la mayoría a 
favor, se trató de los dipu-
tados de Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), 
así como sus aliados del Par-
tido del Trabajo (PT) y del 
Verde Ecologista de México.

Sin embargo, para la dis-
pensa de trámites, la dipu-
tada priista Delma Rabelo 
Cuevas presentó un punto en 
contra de esta votación, pues 
citó primeramente que dicho 
organismo se va a cerrar o 
desaparecer ante la armoni-
zación de las reformas federa-
les, pues el Instituto Nacional 
de Acceso a la Información 
(INAI), ya no existe.

Aseguró que la labor de 
los legisladores debió ser la 
armonización de la ley fede-
ral, lo que permitirá dar un 
mejor panorama de lo que 
va a pasar después de esas 
modificaciones, sobre todo, 
cuando la Cotaipec está des-
tinada a desaparecer.

Gibran Burad 
Abud fungirá 
como presidente 
de la Cotaipec

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Inicia el voto anticipado para 
nuevos magistrados y jueces
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

EL PROCESO SE LLEVARÁ A CABO DEL 12 AL 21 DE MAYO

▲ La medida se realizará en modalidad postal en el domicilio de la persona con discapacidad. Foto Facebook INE Campeche
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El Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) en Cam-
peche cuenta con el servicio 
de trabajo social en las Uni-
dades de Medicina Familiar 
(UMF) y Hospitales del es-
tado, desde donde se otorga 

atención integral a los pa-
cientes y educación para la 
salud a los derechohabien-
tes, beneficiarios y usuarios, 
informó el coordinador de-
legacional del servicio, José 
Filipides Sosa Piña.

Además, informó a la 
población que los módulos 
de atención de trabajo so-
cial están disponibles de 7 a 

21 horas en las unidades del 
seguro social de Campeche 
y Ciudad del Carmen.

Esta categoría en el Se-
guro Social que ejerce una 
intervención social de es-
cucha activa, brinda apoyo 
y orientación a condicio-
nes sociales que obstaculi-
zan el apego a la atención 
integral a la salud.

Como equipo de salud 
ampliado, entre sus funcio-
nes, destaca el orientar, in-
formar, y abordar el proceso 
de salud-enfermedad desde 
el asesoramiento a pacien-
tes en situaciones críticas, 
incluso de problemáticas 
que puedan estar causando 
la enfermedad en el ámbito 
personal y familiar.

El titular de este servi-
cio en el IMSS Campeche 
informó que el personal de 
Trabajo Social también ejerce 
acciones de reintegración, en 
donde se identifican a los pa-
cientes remisos para su con-
trol médico social, con la fi-
nalidad de que continúen con 
el tratamiento y cuenten con 
una mejor calidad de vida.

IMSS Campeche cuenta con Trabajo Social en las Unidades 
de Medicina Familiar, destaca el coordinador delegacional

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Unos 500 metros que ante-
riormente eran parte del es-
tacionamiento libre del Ma-
lecón de la ciudad, hoy ya 
es en línea amarilla, espe-
cialmente porque pega con 
la ruta del Tren Ligero que 
conectará a la Estación Tren 
Maya San Francisco con di-
versos puntos de la ciudad, 
hasta llegar a la Plaza co-
mercial, y al malecón.

Sin embargo, esta deci-
sión no le gustó a los campe-
chanos, quienes cuestiona-
ron dónde se van a estacio-
nar ahora quienes deben ir 
a las instituciones bancarias 
de la zona, los transportistas 
que no encuentran espa-
cio en el área Ah Kim Pech 
para hacer sus trámites en 
la Agencia Reguladora de 
Transporte del Estado de 
Campeche (Artec) también 
ocupan esa área, y otros más 
cuestionaron eventos futu-
ros como las Ferias tradicio-
nales, así como el Carnaval.

También hubo críticas 
por quienes van a hacer al-
gún tipo de activación física 
en el malecón de la ciudad, 
o quienes simplemente van 
con sus familias a caminar 
o sentarse un momento por 
las tardes para ver el atar-
decer o estar ahí como coti-
dianamente lo hacen miles 
de campechanos.

Si bien, la posibilidad 
de modificar el libre esta-
cionamiento en el área del 
malecón qué comprende 
del monumento 4 de Oc-
tubre, hasta el Obelisco a 
la Marina, estaba contem-
plado desde la presenta-
ción del proyecto de movi-
lidad, hoy los campecha-

nas liberaron sus críticas 
pues no se les avisó, y el 
proyecto aún está en fase 
de pruebas de rodamiento.

Además, la línea amari-
lla fue pintada el viernes, y 
ese mismo día comenzaron 
a multar vehículos, combis 
y taxis donde sus choferes y 
dueños estaban en el Artec 

realizando trámites, y de-
más vehículos, es decir, no 
hubo advertencia por parte 
de los agentes de vialidad, 
simplemente colocaron las 
multas y se fueron del lugar.

Esta pinta de raya ama-
rilla no sólo fue del lado 
malecón, pues el sábado 
también comenzaron a 

pintar el mismo trayecto 
pero del lado tierra, lo que 
generó aún más molestia 
de los ciudadanos, los cua-
les comenzaron a motivar 
en Facebook a una mar-
cha para reclamar y exigir 
nuevamente espacios de 
estacionamiento en el ma-
lecón de la ciudad.

Por Tren Ligero pintan parte del malecón 
en línea amarilla; campechanos se quejan
Ciudadanos mostraron inconformidad ante la falta de espacios de estacionamiento

DE LAS REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Esta pinta de raya amarilla no sólo fue del lado malecón, ya que el sábado también comenzaron a pintar el mismo trayecto 
pero del lado tierra, lo que aumentó el descontento de la ciudadanía que se expresó en redes sociales. Foto Fernando Eloy
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E
L TRES DE mayo es motivo 

de celebración en muchas 

comunidades y familias de 

la península de Yucatán, 

así como en muchos otros pueblos 

de Mesoamérica. Este día se cele-

bra a la cruz. La cruz para el pue-

blo maya es un símbolo de mucho 

poder: evoca a los ejes del mundo, 

los rumbos, puntos cardinales. 

También se asocia con la lluvia y 

el maíz; se trata de un ser protec-

tor. En los caminos y brechas que 

van hacia los montes, se pueden 

ver cruces que han sido colocadas 

como guardianas de quienes tran-

sitan dichos caminos. 

ENTRE LA IMPORTANCIa que se 

le confiere a la cruz en medio de 

una serie de prácticas celebrativas 

vivas, se puede resaltar su partici-

pación dentro de lo que podríamos 

llamar gobernanza comunitaria.

LA GOBERNANZA COMUNITA-

RIA no es nueva para el pueblo 

maya, ni para numerosas nacio-

nes originarias.  Se trata de una 

amenazada forma de organiza-

ción ancestral. Es posible men-

cionar ejemplos de gobernanza 

comunitaria en prácticas como el 

Ch’a’ Cháak, ceremonia de peti-

ción de lluvia; el Jets’ lu’um, para 

apaciguar la tierra y tener buena 

cosecha; el Aláabi k’aax —áreas de 

conservación comunitaria—, el t’ol 
che’, cinturón de selva alrededor 

de la comunidad. También podre-

mos verla en los acuerdos para 

determinar la cantidad, tamaño y 

género de alguna presa de cacería 

para consumir entre la familia, ve-

cinos y amigos. Asimismo, en los 

acuerdos de dónde hacer la milpa 

o cuándo quemar el terreno. 

COMO SE HA señalado, esta go-

bernanza comunitaria se ve ame-

nazada, dentro y fuera de los pue-

blos mismos. En no pocas comu-

nidades varias de las ceremonias, 

prácticas y saberes apuntados 

arriba se han erosionado y se pue-

den ver sus graves consecuencias. 

PENSEMOS EN LOS cientos o mi-

les de hectáreas de selva que se 

queman en cada temporada de 

sequía en la península de Yuca-

tán. Hasta hace dos o tres décadas, 

las guarda rayas eran comunes, 

así como el dar aviso a los vecinos 

y autoridades cuando ya se te-

nía designado el día para quemar.  

Todo esto evitaba en gran medida 

los incendios forestales y en caso 

de darse, la misma comunidad ya 

estaba organizada para combatir 

el incendio. Tristemente, en los 

últimos años cuando ocurre un 

siniestro de este tipo, puede avan-

zar por la falta de organización 

que había años atrás, ya sea para 

combatirlos o para prevenirlos. 

Con este ejemplo podemos ver 

cómo la pérdida de la gobernanza 

comunitaria tiene efectos impor-

tantes en nuestras vidas. 

UN EJEMPLO IMPORTANTE en 

la gobernanza comunitaria es la 

fiesta de la cruz en el pueblo de 

Chumayel.  El origen de la fiesta 

se puede rastrear desde mucho 

tiempo atrás y sigue muy vigente 

en la actualidad, por su magnitud, 

que es reconocida en toda la pe-

nínsula y mucho más allá. Dicha 

fiesta inicia varios días antes del 

tres de mayo, en estos días previos, 

la celebración es comunitaria. Los 

acuerdos de lo que se comerá y 

dónde se celebrará son decisiones 

que se toman con semanas o hasta 

años de anticipación y las decisio-

nes se dan de modo colectivo, es 

decir, estamos hablando de gober-
nanza comunitaria. 

DOCUMENTAR Y ENTENDER 

cómo se dan estos acuerdos para 

la celebración de la fiesta, cono-

cer cuáles son los elementos que 

coadyuvan para tomar decisiones 

que son respetadas y en donde 

participa la comunidad en su con-

junto, son elementos que sin duda 

pueden ser replicados en muchas 

otras comunidades para que la go-

bernanza sea una realidad y que 

pueda generar mejores condicio-

nes de vida de sus habitantes.

HAY MUCHO CAMINO por 

recorrer entre cruces, prácti-

cas colectivas, ceremonias de 

agradecimiento y apagafuegos. 

Seguimos observando cómo en 

muchos municipios la partici-

pación comunitaria para elabo-

rar los planes municipales se 

reduce a un requisito a cumplir 

y una vez elaborados quedan 

en archivos olvidados. En una 

revisión a la página del INAIP 

se puede ver que la información 

que las entidades deben pro-

porcionar de manera obligatoria 

está incompleta, sobre todo la 

que respecta a lo municipal. Sin 

duda todo esto se da en buena 

medida porque la gobernanza 

comunitaria se está perdiendo 

o ha dejado de permear en for-

mas de gestión y organización 

colectiva. Aprender y entender 

cómo se organizan en algunas 

comunidades puede ayudar a 

avanzar en el fortalecimiento de 

la gobernanza comunitaria.

Síganos en: orga.enesmerida.
unam.mx/ 
FB: facebook.com/ORGA.UNAM 
IG: instagram.com/orgaunam/    
X: @ORGA_UNAM_     

La cruz maya y la gobernanza comunitaria

MANUEL XOOL

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “La gobernanza comunitaria no es nueva para el pueblo maya, ni para numerosas naciones originarias”. Foto Fernando Eloy

Entender cómo se 

organizan en algunas 

comunidades puede 

ayudar a avanzar en 

el fortalecimiento de 

esta gobernanza
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D
urante mucho tiempo, el 
magisterio democrático 
mexicano no se había 
encontrado frente a una 

coyuntura política tan favorable 
para su fortalecimiento y expan-
sión como ahora. El sistema edu-
cativo nacional es escenario de 
una triple crisis que se desarrolla 
simultáneamente: el desgaste del 
corporativismo en el sindicato do-
cente, la insostenibilidad social de 
las políticas laborales neoliberales 
y las contradicciones internas del 
proyecto educativo obradorista. 
Es un escenario en el cual se dis-
putan, de forma integral, el porve-
nir del sindicalismo mexicano, de 
la organización de la clase trabaja-
dora y del proyecto educativo que 
regirá la educación nacional de las 
próximas generaciones. 

Después de años de neolibe-
ralismo punitivo en el sector du-
rante los gobiernos de PRI y PAN, 
y tras siete años de contención 
progresista, la voluntad de cam-
bio y democratización docente 
se ha cristalizado en el llamado 
de la CNTE a la huelga nacional, 
programada para estallar el 15 
de mayo. Si bien en la discusión 
pública se ha dado prioridad a 
las exigencias relativas al sistema 
pensionario, de fondo, la nueva 
primavera magisterial conlleva 
implicaciones en tres niveles. 

1) El charrismo sindical se en-
cuentra, abiertamente, en un mo-
mento de desgaste. A lo largo de 
todo el país, tanto la CNTE como 
distintos colectivos docentes y 
profesores a título individual han 
planteado críticas profundas no 
sólo al liderazgo personalista de 
Alfonso Cepeda en el SNTE, sino a 
la propia función política y social 
del sindicalismo corporativo. El 
sindicalismo oficialista ofrece muy 
poco a las y los trabajadores de la 
educación en términos de defensa 
de los derechos laborales y mejora 
de sus condiciones de vida. Por 
ello, pese a los intentos del lide-
razgo del SNTE por desestimar pú-
blicamente la voluntad de cambio 
magisterial, la exigencia histórica 
de democratizar las instancias de 
organización del trabajo resuena 
cada vez más fuerte, desde cada 
vez más lugares. 

2) La ley del Issste de 2007, pro-
ducto de la gestión neoliberal del 
mundo del trabajo, ha sido criti-
cada y combatida por el magisterio 
democrático a lo largo de casi dos 
décadas, debido a sus efectos nega-

tivos para las y los trabajadores del 
Estado. La contundente exigencia 
actual de su abrogación no es una 
novedad, sino producto de mucho 
tiempo de organización. Con el fin 
de mejorar las condiciones de vida 
del magisterio, la Coordinadora ha 
propuesto volver al régimen soli-
dario de pensiones, quitar la tabla 
de edad ascendente para jubilación 
y tasar y definir las jubilaciones 
con base en salarios mínimos y no 
en la UMA. Una exigencia que ha 
sido compartida y ha movilizado a 
otros colectivos y organizaciones de 
trabajadores en todo el país. 

3) El proyecto educativo de la 
4T se encuentra empantanado de-
bido a una compleja pugna entre 
dos tendencias al interior de la 
SEP: a) la liderada por la Direc-
ción de Materiales Educativos y el 
grupo de funcionarios que impul-
saron tanto el nuevo marco curri-
cular como la nueva generación 
de libros de texto gratuitos, quie-
nes han promovido con docentes 
una narrativa de cambio radical 
en educación y b) la apuesta por 
la plena restauración neoliberal 
en la educación, llevada a cabo 
por Mario Delgado, quien ha in-
corporado a la gobernanza del sec-
tor educativo a representantes del 
mundo del filantrocapitalismo, la 
ciudadanía corporativa y empre-

sas, así como discursos gerenciales 
y solucionistas que provienen de 
distintos lugares de la industria 
educativa global. 

En este escenario, la convoca-
toria de la CNTE a la huelga nacio-
nal resulta fundamental porque 
abre la posibilidad de articular la 
diversidad de fuerzas y expresio-
nes del magisterio indignado y 
movilizado a lo largo y ancho del 
país, con el fin de construir mejo-
res condiciones de vida y trabajo. 

La potencialidad de la nueva pri-
mavera magisterial permite llevar a 
cabo un doble movimiento al inte-
rior del sistema educativo nacional: 
desbordar y reconstruir. Desbordar 
los límites impuestos por el corpora-
tivismo sindical, las redes de control 
de los gobiernos estatales, y tam-
bién las coordenadas políticas del 
progresismo, que paulatinamente 
ha “comprado”, en distintas áreas, 
el marco ideológico del neolibera-
lismo e incluso de la extrema dere-
cha. Esto puede permitir ampliar el 
horizonte de hacia dónde caminar 
para lograr un mejor sistema edu-
cativo que beneficie a estudiantes, 
docentes y comunidades, y en este 
aspecto la reconstrucción del ma-
gisterio nacional resulta un punto 
fundamental. 

La tarea de reconstrucción 
debe desarrollarse ya no a partir 

de estructuras políticas de control 
corporativo, sino desde las bases, y 
en esto el magisterio democrático, 
que se ha nutrido de una gran ex-
periencia al trabajar en condicio-
nes adversas, conformar acuerdos, 
organizar movimientos, construir 
proyectos pedagógicos alternati-
vos y consolidado redes de cola-
boración, es el actor fundamental. 
El sistema educativo nacional re-
quiere un profesorado que goce de 
libertad sindical, de condiciones 
de vida y salariales dignas y con 
un nuevo protagonismo respecto 
a la conformación de la política 
educativa y su práctica. 

La convocatoria a huelga na-
cional por la CNTE resulta funda-
mental en este punto, porque no 
interpela únicamente a sus con-
tingentes, sino también a la diver-
sidad de colectivos del mundo del 
trabajo que tienen claro que lo que 
no se logra mediante elecciones, 
debe alcanzarse en las calles. 

Dada la importancia de la co-
yuntura actual, es necesario re-
cordar que ante las tendencias 
de control, desprestigio y con-
tención, es momento de avan-
zar colectivamente. Tal como ha 
planteado el profesor Lev Veláz-
quez: es ahora o nunca. 

*Politólogo

Por la reconstrucción del magisterio mexicano
MAURO JARQUÍN RAMÍREZ*

▲ “El sistema educativo nacional requiere un profesorado que goce de libertad sindical, de condiciones de vida y salariales 
dignas y con un nuevo protagonismo respecto a la conformación de la política educativa y su práctica”. Foto Yazmín Ortega
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“Nuestra influencia llega sólo a donde llega 

nuestro amor”                                                   

Heinrich Pestalozzi

E
n los últimos años el contacto 
con maestros y maestras 
comprometidos recuperan 
y alimentan mi esperanza. 

Ahora más que nunca, urge desper-
tar de la vida entretenida y consu-
mista en la que nos quieren sumer-
gir, para comprender la trascenden-
cia del quehacer docente que, junto 
con el compromiso de los padres y 
quienes amamos a los niños y a las 
niñas, permitirá enfrentar los retos 
que se avecinan. 

Educación, para la mayoría de 

la gente, significa tratar de llevar al 

niño a parecerse al adulto típico de su 

sociedad, pero para mí, la educación 

significa hacer creadores. Jean Piaget
Me sorprenden los videos 

que nos llegan de China con 
pequeños de jardines de niños 
realizando actividades de adul-
tos como lavar, cocinar, bordar, 
carpintería, etc. Al principio me 
encantó ver las capacidades de 
los pequeños en contraste con 

la de nuestros chiquitos, quizá 
sobreprotegidos. Luego me llené 
de preguntas: ¿De qué se trata? 
Comprendo que en ese país tie-
nen que promover proveedores 
de arroz a más de 1300 millones 
de habitantes, por lo que algu-
nos de estos, desde chicos, ¿esta-
rán destinados a servir a los que 
irán a la universidad?

La educación no es preparación para 

la vida; es la vida misma. John Dewey
Aunque claro, junto con las 

materias tradicionales, habría que 
capacitarlos para la vida. Siempre 
he pensado que los jóvenes al salir 
de prepa, tendrían que tener un 
oficio que les propicie el “chivo”. 
Salen desarmados, sin saber hacer 
nada. Me pregunto si esas becas 
que les dan para estudiar, vienen 
con asesoría para que el recurso 
no se diluya en otros menesteres, 
como cambiar de celular.

El sentido educativo escolar es 

generar otras posibilidades de lo hu-

mano.  Inés Dussel
Con la vida cada vez más tecnoló-

gica, urge tener claro la importancia 
de enseñar maneras humanas. Pro-
mover la empatía, la conciencia del 
otro como un semejante al que hay 
que respetar y apoyar. Aprender a 

trabajar en equipo, a conocer nues-
tros talentos y retos por trabajar; a 
compartir, en lugar de competir que, a 
veces, terminan en guerras de poder.

La educación no cambia el mundo, 

cambia a las personas que van a cam-

biar el mundo. Paulo Freire
Antes elegíamos una carrera y 

la ejercíamos, nos gustara o no, 
hasta llegar al final. Todos tenemos 
historias de maestros que nos las-
timaron esperando su liquidación, 
sin entender que vivir esperando 
la jubilación, solo te hace vivir an-
ticipadamente ésta. Si tu docencia 
no es para cambiar vidas, si lo tuyo 
no es generar “a otra cosa mari-
posa”, toca atreverse a luchar por 
tus sueños, a darle vida a los años 
que te quedan. Lo otro es hacer 
tiempo mientras llega la carroza, 
atropellando a los demás. 

El niño no es bueno ni malo por na-

turaleza, sino que es la educación la que 

decide este aspecto. Antón Makarenko
No podemos trabajar por ex-

pectativas, como los papás que in-
vierten y presionan para tener hi-
jos exitosos. En Japón, en 2024 se 
registró un récord de 529 suicidios 
entre estudiantes de primaria, se-
cundaria y preparatoria. Las prin-
cipales causas están relacionadas 

con factores estresantes con la es-
cuela, como el bajo rendimiento 
académico, los conflictos con los 
compañeros y 51 por ciento con 
la ansiedad por entrar a las más 
prestigiosas universidades. ¿Al-
guien les habla de ser felices?

No pueden faltar: La educación 

es el arte de ayudar a cada individuo 

a manifestar lo mejor de sí mismo, 
Rudolf Steiner, y las palabras sabias 
de María Montessori: Esta es nuestra 

obligación hacia el niño: darle un rayo 

de luz y seguir nuestro camino. Aña-
diría: para que fortalezca sus alas.

El fin de la educación no es otro que 

ayudar al niño al desenvolvimiento de 

sus potencialidades. Adolphe Ferrière 
Queridos maestros: Con mo-

tivo del 15 de mayo, quise sacar 
a orear a los grandes maestros de 
la educación para recordarnos la 
trascendencia de nuestra voca-
ción. La vida se complicará con 
la expansión de la Inteligencia 
Artificial. Urge reinventarnos y 
prepararnos siempre, para disfru-
tar las ventajas, sin dejar de ser 
humanos. ¡Contamos contigo!

Lo que está en juego en la educa-
ción es el mundo. Jorge Larrosa

margarita_robleda@yahoo.com

A mis queridos maestros
MARGARITA ROBLEDA

▲ “Con la vida cada vez más tecnológica, urge tener claro la importancia de enseñar maneras humanas. Promover la empatía, la conciencia del otro como 
un semejante al que hay que respetar y apoyar. Aprender a trabajar en equipo, a conocer nuestros talentos y retos por trabajar”. Foto Fernando Eloy
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L
a feminista Marta Lamas re-
úne a un grupo de activistas 
que configuran la historia del 
feminismo en México. Mu-

chas mujeres marchan a su lado y 
la escuchan en mítines y en confe-
rencias no sólo en la UNAM sino en 
universidades de nuestro continente 
y de Europa. A lo largo de su vida, ha 
logrado convencer a auditorios muy 
distintos y a hacerse en plazas públi-
cas o frente al Monumento a la Madre 
asegurándonos que el 10 de mayo no 
puede cubrir todas las necesidades de 
las mujeres que vivimos en México.

Marta Lamas es probablemente 
el símbolo de la lucha de muchas 
mujeres por hacerse oír. La he visto 
lograr un doctorado en la UNAM así 
como dictar cátedra en el ITAM y 
me consta haberla oído en discusio-
nes memorables. En la plaza pública 
destaca por su elocuencia y por su 
rebeldía. Su figura delgada, de cabe-
llo rebelde, se ha vuelto entrañable. 
Sus palabras de universitaria y femi-
nista comprometida la distinguen. 
He visto a jovencitas salir entusias-
madas de alguna conferencia y son 
muchos los estudiosos como el yuca-
teco Jenaro Villamil, quienes alaban 
su amplia y muy notable trayectoria.

Escuchar, seguir y querer a Marta 
Lamas es adquirir la certeza de un 
aprendizaje. La conocí hace años en 
El Hábito, de Jesusa Rodríguez y Li-
liana Felipe, cuando decidió lanzarse 
cual trapecista colgada de una cuerda 
que nos hizo temer por su vida. La 
quise desde entonces porque pude 
comparar sus dos facetas, la de femi-
nista y la de trapecista dispuesta a vo-
lar por el espacio pasara lo que pasara. 
Lanzarse es un verbo que Marta La-
mas conjuga desde que nació en 1947.

–Yo tuve una mamá feminista.
–Sí, la recuerdo en la avenida Juá-

rez con un saco de tweed.
–Mi mamá me dio a leer tan-

tos libros que cuando Susan Sontag 
vino a México, en 1971, salí de mi 
aula en la UNAM para escucharla e 
interrogarla en su conferencia en la 
Facultad de Ciencias Sociales.

–Me acuerdo muy bien de ti. Su-
san Sontag se quejó de que nadie le 
preguntara nada.

–Entonces, me levanté y le pre-
gunté. A la salida, Martha Acevedo 
me pasó una libreta para apuntar 
mi nombre e invitarme: Si quieres 
asistir a una reunión feminista, pon 
tus datos. Me llamó por teléfono y de 
entonces a la fecha han pasado casi 
54 años. Mi proceso en el feminismo 
empezó así y un poco más tarde di un 
giro hacia la academia universitaria. 

–Ya está en circulación tu libro 
Ideología de Género, lo que te con-
vierte en especialista en género… 
¿Qué significan los temas de género?

–Este concepto de género existe 
en español de toda la vida. Se re-
fiere a clase, tipo y especie. Tú dices 
qué género de música te gusta, qué 
género de literatura lees, de qué gé-
nero es esta blusa que traes puesta. 
Género es un concepto taxonómico 
clasificatorio que va a cambiar en el 
mundo de la sicología médica y le va 
a dar un significado a la identidad de 
las personas. Género es lo que hace 
que tú te sientas mujer u hombre, 
no tiene que ver con la diferencia 
sexual. Con base en este concepto de 
género, se han hecho políticas pú-
blicas de género, investigación y, en 
paralelo, nació un movimiento muy 
conservador que pretende regresar 
al llamado orden natural y cristiano, 
femenino y masculino. Que los hom-
bres sean hombres masculinos, las 
mujeres, mujeres femeninas, nada de 
cosas raras, la heterosexualidad es la 
única forma decente de vivir.

“El homosexualismo, la identidad 
de género, las personas queers, los trans 
que existen hace unos años confor-
man un dispositivo político, es decir, 
un conjunto de ideas que transmiten 
que el género es algo malo; Jair Bolso-
naro, ex presidente de Brasil, declaró 
que el género es cosa del diablo. Por 
ejemplo, la derecha como Putin, como 
Trump, como Milei, como Bukele está 
en contra del género. A principios de 
este año, tanto Milei como Bukele, el 
de El Salvador, declararon que van a 
quitar la perspectiva de género en su 
gobierno. En mi libro ¿Ideología de Ge-

nero? empiezo por preguntar, ¿por qué 
estos señores quieren quitar el tema de 
género? Al ganar Trump las elecciones 
en Estados Unidos, en noviembre, hizo 
una declaración en contra del género. 
Me pareció muy importante escribir 
toda una explicación histórica de cómo 
el género se vuelve un concepto nuevo 
a mediados del siglo XX en el campo de 
la Sicología Médica y cómo se vuelve 
un concepto político para las feministas 
y para la política pública, y sobre todo 
para los gobiernos que hacen políticas 
públicas con perspectiva de género. 

“Lo primero que hizo Trump como 
presidente, el 20 de enero de 2025, 
fue anunciar que borraría el concepto 
gender de todos los documentos del 
gobierno y dejar la palabra sex porque 
los seres humanos somos seres sexua-
dos y nada más, como si no existiera la 
subjetividad del inconsciente. El tema 
de fondo, Elena, es cómo se construye 
la identidad en los seres humanos a 
partir de la cultura y la familia en la 
que naces. No sólo eres niño o niña 
sino eres tu inconsciente. El incons-
ciente hace combinaciones inespera-
das y de repente tú puedes haber na-
cido en una familia muy tradicional y 
en tu inconsciente tú te has empezado 
a sentir niño y no puedes pedir: mamá, 
no me pongas vestido, ponme panta-
lones, córtame el pelo. Yo me siento 
niño. Y lo mismo le sucede a un niño 
que puede empezar a sentirse niña.

“Los seres humanos no entende-
mos que la identidad no sólo es la eti-
queta que te ponen, sino lo que tú ela-
boras en tu inconsciente y es muy difí-
cil contrariarlo, crece una disputa que 
es la que vivimos en este momento 
en el mundo y se parece, digamos, a 

la disputa entre liberales y conserva-
dores. Los conservadores dicen que el 
género no es conocimiento, sino que es 
ideología, como si la religión no fuera 
también ideología. La ideología son 
las creencias. Mi libro pretende acla-
rar el proceso histórico de cómo surge 
el concepto género para entender la 
condición humana de una forma no 
esencialista. No porque hayas nacido 
con cromosomas XY eres una hembra 
humana, te vas a sentir mujer a lo 
mejor te vas a sentir hombre y vas a 
luchar por vivir con esa identidad. El 
dogma dice que Dios te hace de una 
determinada manera y no hay que 
moverle a los designios de Dios; a los 
conservadores no les gusta esta nueva 
perspectiva que abre el género: protec-
ción a los homosexuales, las lesbianas, 
a las personas trans… México tiene 
una buena ley que ya reconoció las 
identidades trans desde hace tiempo.

“Cuando Ratzinger era obispo 
en Alemania, fue el prefecto de la 
Congregación para la Defensa de la 
Fe, que antes era la Inquisición, y 
quisieron imponer el dogma y por 
eso están en contra del aborto, del 
uso de los anticonceptivos, están en 
contra de la comunidad LGBT+. Con 
el papa Francisco se abrió una posi-
bilidad de modificación, logró frenar 
a todos los conservadores y ahora es 
una pena porque no sabemos si León 
XIV vaya a hacerlo. Coinciden Pu-
tin, Trump, Milei, Bukele, todos ellos 
dicen que el género es una ideología 
y es diabólico y hace daño. Mi libro 
muestra este debate político.

*Fragmento. Puedes leer el texto com-

pleto en lajornadamaya.mx

Feminismo*

ELENA PONIATOWSKA

 “En la plaza pública destaca por su elocuencia y por su rebeldía. Su figura delgada, de cabello rebelde, se 
ha vuelto entrañable. Sus palabras de universitaria y feminista comprometida la distinguen”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ La galaxia espiral NGC 3596 se exhibe en esta imagen del Telescopio Espacial 
Hubble de la NASA/ESA, que incorpora seis longitudes de onda de luz diferentes. 
NGC 3596 se encuentra a 90 millones de años luz de la Tierra, en la constelación 

de Leo. El astrónomo británico Sir William Herschel documentó la galaxia por pri-
mera vez en 1784, la cual se ve casi perfectamente de frente vista desde la Tierra, 
mostrando sus brazos espirales perfectamente enrollados. Foto NASA/ESA
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El Tyrannosaurus rex evolu-
cionó en Norteamérica, pero 
su ancestro directo provino 
de Asia, cruzando un puente 
terrestre que conectaba los 
continentes hace más de 70 
millones de años.

Un nuevo estudio diri-
gido por investigadores de 
la University College Lon-
don (UCL), publicado en la 
revista Royal Society Open 

Science, también revela 
que el rápido crecimiento 
de los tiranosáuridos (el 
grupo que incluía al rex), 
así como de un grupo es-
trechamente relacionado 
llamado megarraptores, 
coincidió con un enfria-
miento del clima global tras 
un pico de temperaturas 
hace 92 millones de años.

Esto sugiere que el rex y 
sus primos podrían haberse 
adaptado mejor a climas 
más fríos que otros grupos 
de dinosaurios de la época, 
quizás debido a su plumaje 
o a una fisiología más de 
sangre caliente.

El equipo internacional 
contó con la participación 
de investigadores de las uni-
versidades de Oxford, Pitts-
burgh, Aberdeen (Arizona), 
Anglia Ruskin (Oklahoma) 
y Wyoming.

El autor principal, Cas-
sius Morrison, estudiante de 
doctorado en ciencias de la 
Tierra de la UCL, afirmó en 
un comunicado: “El origen 
geográfico del Tyrannosau-

rus rex es objeto de un in-
tenso debate. Los paleontó-
logos han estado divididos 
sobre si su ancestro provino 
de Asia o de Norteamérica. 
Nuestro modelo sugiere que 
sus abuelos probablemente 
llegaron a Norteamérica 
desde Asia, cruzando el es-
trecho de Bering entre lo 
que hoy es Siberia y Alaska”.

Esto concuerda con inves-
tigaciones anteriores que in-
dicaban que el rex estaba más 
estrechamente emparentado 
con primos asiáticos como 

el Tarbosaurus que con sus 
parientes norteamericanos 
como el Daspletosaurus.

“Se han desenterrado do-
cenas de fósiles de Tyranno-
saurus rex en Norteamérica, 
pero nuestros hallazgos in-
dican que los fósiles de su 
ancestro directo podrían 
permanecer aún sin descu-
brir en Asia”, añadió. 

El equipo de investigación 
concluyó que el propio rex 
evolucionó en Norteamérica, 
concretamente en Larami-
dia, la mitad occidental del 
continente, donde se distri-
buyó ampliamente.

No tuvo ascendencia local

Estos investigadores dis-
crepan de las conclusiones 
publicadas el año pasado, 
que afirmaban que un pa-
riente del rex, el Tyranno-

saurus mcraeensis, hallado 
en Nuevo México, precedió 
al rex entre 3 y 5 millones 
de años, un hallazgo que 
apuntaba a su ascendencia 
norteamericana. El equipo 
argumentó que este fósil de 
mcraeensis no estaba da-
tado de forma fiable.

Para el nuevo estudio, 
los investigadores explora-
ron cómo los tiranosáuridos 
y sus primos, los megarrap-
tores, se desplazaron por el 
mundo. Utilizaron modelos 
matemáticos basados en fó-
siles, árboles evolutivos de 
dinosaurios, la geografía y 
el clima de la época. Cabe 
destacar que los modelos 
tienen en cuenta las lagu-
nas en el registro fósil, in-
corporando la incertidum-
bre en los cálculos.

Los megarraptores son 
considerados los dinosau-

rios carnívoros de gran 
tamaño más misteriosos, 
ya que se han encontrado 
pocos fósiles de éstos. A 
diferencia del rex, evolu-
cionaron cabezas y brazos 
delgados, tan largos como 
la altura de una persona, 
con garras de hasta 35 
centímetros de largo.

Los investigadores con-
cluyeron que los megarrap-
tores estaban más amplia-
mente distribuidos por el 
mundo de lo que se creía, 
probablemente originados 
en Asia hace unos 120 millo-
nes de años y extendiéndose 
a Europa y luego a la gran 
masa continental austral de 
Gondwana (incluyendo las 
actuales África, Sudamérica 
y la Antártida).

Esto significaría que los 
megarraptores vivían en 
partes del mundo (Europa 
y África) donde no se han 
encontrado fósiles de éstos 
hasta la fecha.

Es posible que evolucio-
naran de forma diferente 
a sus primos tiranosáu-
ridos, con garras letales 

en lugar de una mordida 
potente, porque cazaban 
presas diferentes. En el 
sur de Gondwana, es po-
sible que se alimentaran 
de saurópodos (juveniles), 
mientras Tyrannosaurus 
rex cazaba especies lara-
midianas como el tricera-
tops, el edmontosaurus y 
el ankylosaurus.

Tamaños gigantescos

Tanto los tiranosáuridos 
como los megarraptores 
alcanzaron tamaños gi-
gantescos prácticamente 
al mismo tiempo, a medida 
que el clima se enfriaba 
tras un pico de tempera-
turas globales conocido 
como el Máximo Térmico 
Cretácico hace 92 millones 
de años. Este rápido cre-
cimiento se produjo tras 
la extinción de otros car-
nívoros gigantes, los car-
carodontosáuridos, lo que 
dejó un vacío en la cima de 
la cadena alimentaria.

Los expertos sugirieron 
que los tiranosaurios, tanto 
tiranosáuridos como me-
garraptores, podrían haber 
sido capaces de aprovechar 
mejor las temperaturas más 
frías que los grupos de dino-
saurios rivales.

Al final de la era de los 
dinosaurios, el Ty ranno-

saur us rex pesaba hasta 
nueve toneladas (apro-
ximadamente lo mismo 
que un elefante africano 
muy grande o un tanque 
ligero), mientras los me-
garraptores alcanzaban 
longitudes de 10 metros.

El abuelo del Tyrannosaurus rex llegó 
por el estrecho de Bering a Norteamérica
Su ancestro directo provino de Asia hace más de 70 millones de años, revelan estudios

EUROPA PRESS

MADRID

▲ Un estudio encontró que el rápido crecimiento en tamaño de los tiranosáuridos coincidió 
con un enfriamiento del clima global hace 92 millones de año. Foto Universidad de Londres

“Los fósiles de 

su ancestro 

directo podrían 

permanecer aún 

sin descubrir en 

Asia”

Los megarraptores 

son considerados 

los dinosaurios 

carnívoros de 

gran tamaño más 

misteriosos
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Somos tres es una obra que 
entreteje teatro, flamenco 
y simbolismo para narrar 
cómo las ausencias y pre-
sencias moldean y marcan 
nuestra existencia.

No todo queda allí. Esta 
puesta en escena está enla-
zada a un proyecto empren-
dido en diversas cárceles 
mexicanas por Chiquinquirá 
Borbón, su dramaturga y di-
rectora, que consiste en usar 
al arte como herramienta de 
reinserción social.

Desde hace 10 años, la es-
critora y creadora escénica 
ha trabajado en distintos 
Centros Federales de Rea-
daptación Social (Ceferesos) 
para investigar el impacto 
del teatro en las personas 
privadas de su libertad.

Si bien el montaje no 
aborda ni alude a esa temá-
tica, la relación se establece 
ahora a partir de que un 
grupo de reclusos realizó la 
utilería, con elementos vi-
suales basados en cuadros 
de las pintoras surrealistas 
Remedios Varo y Leonora 
Carrington. Les mostramos 
pinturas y les pedimos re-
interpretar un fragmento. 
Esos símbolos se convierten 
en personajes en la obra.

Somos tres está inspi-
rada en situaciones y per-
sonas reales. Surgió de 
una serie de vivencias ex-
perimentadas por su au-
tora en los dos años más 
recientes, según cuenta.

Trasmuté cierto do-
lor. Aunque tiene ficción, 
la mayoría de la historia 
es real. Habla de cómo en 
todos hay personas que 
son parte fundamental de 
nuestras vidas y la manera 
en que influyen en noso-
tros. También, de cómo las 
ausencias nos marcan a tal 
punto de que generan un 
cambio muy fuerte, explica.

“Se hace patente cómo, 
independientemente de to-
das esas personas que for-
man parte de nuestra vida 
–familia, parejas y amigos–, 
nos tenemos a nosotros mis-
mos; es algo que ocurrirá 
hasta la muerte. Entonces, 
es importante convivir y 
amar a los demás, pero nada 
como amarse a sí mismo.”

Michelle, la protagonista 
del montaje, no es una, sino 
tres personajes: una mujer, 
que representa su lado fe-
menino; un hombre, su fa-
ceta masculina; y el alqui-
mista, su yo futuro. Juntos 
encarnan la complejidad de 
ser humano.

Chiquinquirá Borbón in-
cluyó en esta obra el baile 
y el cante flamenco porque, 
de forma literal, la gestó en 
el Juncal Tablao Flamenco 
(Álvaro Obregón 293, colo-
nia Roma), espacio donde se 
estrenó el miércoles pasado 
y se presentará en dos fun-
ciones más: los días 14 y 21 
de mayo, a las 20 horas

Comencé a escribirla en 
el momento en que veía allí 
a María Juncal, una bai-
laora impresionante. Era 
impensable, entonces, que 
no metiera al flamenco en 
la historia. Tiene un valor 
simbólico muy importante 
para mí, además de que Mi-
chelle, la protagonista, vive 
una transmutación muy 
fuerte al tener contacto con 
esa expresión.

Aunque se trata de una 
historia de corte intimista 
y reflexivo, la autora y di-
rectora aclara que no es 
compleja ni tiene una pre-
tensión intelectual: Su len-
guaje es accesible para todo 
público. Son situaciones con 
las cuales todos nos identifi-
camos y vamos a reír.

Respecto de su trabajo en 
los centros de readaptación 
social –entre ellos el desapa-
recido de las Islas Marías, el 
del Altiplano, el de Oaxaca, 
el de Nayarit y el de Gua-
najuato–, refiere que es una 
investigación en proceso 

enfocada en cómo el teatro 
y algunos otros elementos 
pueden tener un impacto en 
la reinserción social, y que 
esto sea comprobable.

Podemos llevar una obra 
y puede ser muy bonito y 
ellos (las personas privadas 
de la libertad) se emocio-
nan, pero el tema de la re-
inserción no nada más tiene 
que ver con el arte. Tiene 
que ver con el trabajo que 
ellos puedan tener, con la 
cuestión de la justicia, de la 
mente; son muchas cosas.

Sustentada en talleres y 
puestas en escena, se trata 
de una investigación compli-
cada que no sólo tie-ne que 
ver con el teatro, dice, sino 
con un peculiar método que 
se vale del eneagrama –sis-
tema de tipología de la per-
sonalidad–, la geometría y 
las matemáticas vorticiales –
que estudia el flujo de fluidos 
que se arremolinan o giran–, 
y todo esto lo integro en una 
forma de hacer teatro.

Precisa: quiero que esté 
bien sustentado cómo el tea-
tro sí puede lograr que un 
ser humano no piense que es 
el centro del universo. El fin 
es que, a partir de esta disci-
plina, una persona privada 
de su libertad cuente histo-
rias de sus compañeros y se 
permita y se dé cuenta de que 
no existe sólo él en el mundo, 
sino que hay otras historias.

“Muchas veces, cuando 
esas personas cometen un 
delito, tiene que ver con su 
situación también como víc-
timas. Entonces, cuando te 
das cuenta de que existen 
otras personas y te sales de 
ti, las cosas cambian.

“Lo que trato de hacer es 
que vean la situación de los 
demás (…) No debemos olvidar 
que muchos de los que hoy 
están en cárcel vienen de si-
tuaciones donde, en un mo-
mento dado, también fueron 
víctimas. Hay que salirse de 
ese círculo, porque, si no, se 
vuelve generacional: el abuelo, 
el papá y luego viene el hijo.”

El elenco de Somos treslo 
conforman Juan Pablo Ro-
cha, Muki Sabogal y Gra-
ciela Jiménez, así como 
Maly Clavería al cante, Mar-
cela Morín al baile y Héctor 
Aguilera en la percusión.

Los boletos pueden ad-
quirirse en el sitio https://
juncaltablaoflamenco.com 
o al teléfono 55-6486-9586. 
Los ingresos de este montaje 
son utilizados para finan-
ciar el citado proyecto de 
reinserción social.

El teatro puede tener un impacto en la 
reinserción social: Chiquinquirá Borbón
Somos tres se presentará el 14 y 21 de mayo en el Juncal Tablao Flamenco, e incluye 

utilería realizada por los reclusos // El montaje de la dramaturga enlaza un proyecto 

emprendido en distintos Centros Federales de Readaptación ubicados en el país

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La utilería fue elaborada por un grupo de internos que forman parte del proyecto, inspirados 
en cuadros surrealistas de Remedios Varo y Leonora Carrington. Foto IG @chiquinquira3697

“La historia no es 

compleja ni tiene 

una pretensión 

intelectual; es 

accesible para 

todos”

CULTURA
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En la sala 43 del British Mu-
seum se exhibe hasta el 29 de 
junio Alfombras de guerra. 

La historia anudada de Afga-

nistán, muestra dedicada a 
los tapetes afganos surgidos 
tras la invasión soviética de 
1979 cuando el país, martiri-
zado por conflictos y violen-
cia, transformó su tradición 
milenaria: los antiguos mo-
tivos ornamentales dieron 
paso a una iconografía bé-
lica de tanques, helicópteros, 
fusiles y granadas.

El tapete afgano, tejido 
casi siempre por manos 
femeninas de grupos nó-
madas como turcomanos, 
baluchis, hazaras, uzbe-
kos y kirguises, con téc-
nicas y diseños propios, es 
parte esencial de la vida 
cotidiana –sirve para dor-
mir, comer, rezar o como 
refugio–. Hoy codiciados 
por coleccionistas, estos 
tapetes fueron también 
instrumentos de propa-
ganda que celebraban la 
resistencia y la victoria 
sobre los soviéticos en 
1989, contribuyendo así a 
la caída de la URSS.

La invasión de 1979 fue 
provocada por el temor 
soviético al creciente in-
flujo estadunidense tras 
un golpe de Estado. La im-
posición de un gobierno 
comunista ateo generó 
una feroz resistencia ar-
mada, los muyahidines, 
apoyados por Estados 
Unidos y otros aliados, 
desatando una guerra 
prolongada y sangrienta.

Más tarde, los tapetes de 
guerra reflejarían también 
el ascenso del terrorismo is-
lámico, los atentados del 11 
de septiembre de 2001 y la 
negativa talibán a extradi-
tar a Osama bin Laden. La 
intervención anglo-estadu-
nidense bajo la operación 
“Libertad duradera” pro-
longó la ocupación militar 
y el conflicto en Afganistán 
durante 20 años.

Creación y destrucción

Aunque sin salida al mar, 
Afganistán posee una estra-
tégica ubicación –vecino de 
Irán, Paquistán, tres ex re-
públicas soviéticas y China–, 
así como vastos recursos mi-
nerales, como tierras raras 
y el legendario lapislázuli, 
explotado desde hace más 
de 6 mil 500 años. Su riqueza 
natural lo ha hecho, desde 
tiempos remotos, blanco de 
constantes invasiones.

Mientras conquistado-
res como Carlo Magno o los 
imperios hindúes y persas 
dejaron un legado cultural, 
las irrupciones contemporá-
neas, reflejadas en los tape-
tes de guerra, muestran sólo 
destrucción y muerte. Al-
gunos objetos expuestos su-
brayan ese antiguo esplen-
dor, como un incensario del 
Imperio Gaznávida (siglos 
X-XII), la primera dinastía 
musulmana del país, testi-
monio del arte metalúrgico 
que unió el mundo islámico, 
India y Asia Central, y cuyo 
centro era Gazni, la única 
ciudad amurallada sobrevi-
viente en el país.

Otro ejemplo es un dibujo 
híbrido que combina una 
franja inferior con dragones 
míticos timúridas del siglo 
XV –inspirados en la cultura 
china– y una sección supe-
rior añadida siglos después 
con flores persas del Imperio 
Qajar iraní. Este mestizaje 
artístico ilustra la vocación 
cosmopolita de Afganistán a 
lo largo de su historia.

Durante el auge timú-
rida (1370-1507), de linaje 
turco-mongol, Herat fue un 
gran centro cultural bajo 
el mecenazgo de Gawhars-
had, esposa de Shah Rukh. 
De aquel esplendor quedan 
fragmentos de mosaicos de 
la Musalla de Gawharshad, 
recogidos tras su demolición 
preventiva por tropas britá-
nicas, a pesar de que el pe-
ligro de ocupación soviética 
nunca se materializó.

En el siglo XIX, el Reino 
Unido invadió Afganistán 
tres veces para frenar la ex-

pansión rusa y proteger su 
joya colonial, India, usando 
al país como estado colchón.

La exposición también 
presenta dos obras de Kha-
dim Ali, artista hazara –co-
munidad chiita perseguida 
en Bamiyán–, quien evoca la 
destrucción de los gigantes-
cos budas de Bamiyán (siglos 
VI-VII d.C.) dinamitados por 
los talibanes en 2001. En su 
obra, uno de los budas aparece 
cubierto por caligrafía roja in-
vertida, símbolo de violencia 
y de la supresión de una he-
rencia cultural milenaria.

Símbolos de distinción

Procedentes de Asia Cen-
tral, los tapetes comenza-
ron a arribar a Europa en 
el siglo XVI como artículos 

de lujo, y no tardaron en 
erigirse en símbolos de dis-
tinción, inmortalizados por 
artistas italianos y flamen-
cos como Lorenzo Lotto y 
Jan van Eyck. Tras un pro-
longado aislamiento, Afga-
nistán fue redescubierto en 
los años 60 por los hippies, y 
sus tapetes, elevados enton-
ces a la categoría de fetiches 
de estatus, conquistaron de 
nuevo a Occidente.

Hasta ese momento, el ta-
pete afgano había sido sinó-
nimo de refinamiento y pe-
ricia artesanal; sin embargo, 
la creciente demanda global 
impulsó su comercializa-
ción, convirtiéndolo en una 
de las principales fuentes de 
ingreso del país, junto al cul-
tivo de la amapola –que llegó 
a concentrar 90 por ciento 

de la producción mundial de 
heroína, crucial para finan-
ciar la guerra y prohibida 
finalmente por los talibanes 
en 2022– y al tráfico clan-
destino de armas.

Los primeros tapetes de 
guerra conservaron la de-
licadeza de los motivos tra-
dicionales, mientras que los 
elaborados tras los atenta-
dos del 11 de septiembre se 
volvieron más esquemáti-
cos, abocados a representar 
material bélico y proclamas 
políticas. Surgieron enton-
ces dos mercados para el 
extranjero: pequeñas al-
fombras portátiles, destina-
das a soldados, periodistas 
y diplomáticos, y complejas 
piezas de colección. Los ta-
lleres, volcados en la pro-
ducción estandarizada, fue-
ron objeto de críticas por su 
falta de autenticidad y por 
las condiciones de explota-
ción laboral, aunque cons-
tituyeron un sostén vital 
para los artesanos.

La retirada del ejército 
soviético en 1989 precipitó 
la caída de la URSS y dejó 
a Afganistán sumido en el 
caos. Los talibanes impu-
sieron su régimen de 1996 
hasta su derrocamiento 
por Estados Unidos tras 
el 11 de septiembre. Poste-
riormente, gobiernos apo-
yados por Occidente (Kar-
zai y Ghani) gobernaron 
hasta el retorno talibán 
en 2021, que desató un 
éxodo masivo.

En sus inicios, las alfom-
bras de guerra amalgama-
ban motivos ancestrales 
con iconografía bélica, 
como revela la “alfombra 
de jardín” aquí expuesta, 
donde helicópteros rem-
plazan a los tradicionales 
pájaros entre las flores.

Las llamadas “alfombras 
de salida” representan, en 
cambio, la retirada sovié-
tica de Afganistán (1988-
89), con convoyes milita-
res huyendo hacia el norte 
bajo el fuego afgano. Las 
flores, entretejidas con 
amapolas de opio, celebran 
la derrota del invasor.

El British Museum exhibe alfombras 
afganas procedentes de Asia Central
Los muestra está dedicada a los tapetes surgidos tras la invasión soviética de 1979

ALEJANDRA ORTIZ

LONDRES

▲ Algunas de las alfombras que, junto con una selección de 
objetos, exploran el complejo pasado de Afganistán, realiza-
das por los tejedores afganos que comenzaron a remplazar 
las tradicionales figuras de aves por helicópteros militares y 
otras imágenes de la guerra. Foto British Museum
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La carne es lo menos herido. 

Antología de poemas en 

prosa, editado por Pharus 
y traducida por Agustín 
Abreu, ofrece a los lectores 
hispanohablantes una ven-
tana al universo poético de 
João da Cruz e Sousa, autor 
fundamental de la litera-
tura brasileña cuya obra 
ha permanecido poco visi-
ble fuera de su país.

Hijo de esclavos liberados, 
el periodista y poeta vivió 
a fines del siglo XIX en una 
sociedad profundamente ra-
cista. Como hombre negro, su 
escritura no huía del dolor; lo 
enfrentaba, tratándolo como 
campo de batalla estético.

“Me di cuenta de que 
para él, la poesía funcio-

naba más como acto de 
confrontación que como 
escape. Cada poema repre-
senta una batalla por la 
dignidad”, explicó Abreu en 
entrevista con La Jornada.

“La antología revela esa 
lucha interna, también co-
lectiva: el deseo de afir-
marse como sujeto frente 
a un mundo que le negaba 
la existencia”.

Abreu, también poeta y 
doctor en Literaturas His-
pánicas por la Universidad 
de Pittsburgh, presenta 
más que una simple tra-
ducción literaria: propone 
una reivindicación.

“Lo que encontré es mu-
cho más que belleza; es un 
grito que surge desde lo más 
profundo del sufrimiento hu-
mano. Se trata de una forma 
de resistencia que va más allá 

de lo político y lo social, desa-
fiando las propias estructu-
ras del dolor humano”.

Para el traductor, sumer-
girse en los textos de este au-
tor simbolista fue como re-
correr un pasaje subterráneo 
donde las palabras emiten 
una luz oscura. “Con este vo-
lumen, se revela la intensidad 
de su simbolismo: paisajes 
densos, imágenes visionarias, 
destellos de luz entre ruinas.

“El reto consistió tanto en 
el lenguaje como en la at-
mósfera. Sus escritos poseen 
una oscuridad fundamental, 
pero también una luz que 
los atraviesa. Esa posibilidad 
de redención debía mante-
nerse. La prosa poética de 
Cruz e Sousa se convierte 
en una arquitectura sonora 
donde las emociones se ele-
van en espirales de fuego”.

“Cruz e Sousa escribió 
desde la herida, pero tam-
bién desde la esperanza. Su 
lenguaje, tan singular, toca 
algo profundo en cualquier 
lector, en cualquier época. La 
cuestión no es entender con 
la razón, es dejarse atravesar 
por lo que arde en cada línea”.

El título se origina en una 
frase que resume de manera 
contundente su propuesta 
poética: la carne es lo me-
nos herido. “No es sólo un 
verso, sino un manifiesto. 
Porque lo que está verda-
deramente marcado es el 
alma, la mente, la historia”, 
subrayó Agustín Abreu.

La presentación se llevará 
a cabo este 26 de mayo en 
la Universidad Juárez Autó-
noma de Tabasco, en el con-
texto de un encuentro de 
literatura y traducción que 

honra la memoria del poeta 
mexicano José Carlos Becerra. 
Mientras tanto, ya se puede 
adquirir en preventa en el sitio 
web: https://bit.ly/4gJN6Sl.

Abreu (Ciudad de México, 
1980) vivió el encuentro con 
Cruz e Sousa como una vi-
vencia profunda, tanto lite-
raria como emocional.

“Es una experiencia poé-
tica enriquecedora, sensibi-
lizadora, una advertencia del 
dolor que ha dado raíces a 
nuestras sociedades”, señaló.

Confía en que quien se 
acerque a estas páginas des-
cubra una voz capaz de ha-
blarle directamente a su hu-
manidad. “Que su dolor se 
convierta en un faro de luz, 
como lo fue para mí. Por-
que si algo enseña esta obra 
es que incluso en el abismo 
puede nacer la belleza”.

João da Cruz desafía estructuras de dolor 

humano en La carne es lo menos herido
El libro se presentará en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco el 26 de mayo

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La Secretaría de Cultura de la 
Ciudad de México informó el 
viernes que, luego de reunirse 
con representantes de Cirko 
de Mente, se acordó renovar 
trimestralmente los contratos 
del cuerpo docente y adminis-
trativo de las licenciaturas en 
artes circenses contemporá-
neas (LACC) por un año.

Esta decisión tiene como 
objetivo garantizar la esta-
bilidad en el desarrollo aca-
démico de los estudiantes 
que actualmente cursan las 
carreras. Mediante un co-
municado, la dependencia 
reiteró su compromiso con la 
continuidad del programa y 
rechazó cualquier intento de 
cerrarlo, aunque persiste la 
tensión entre la comunidad 
circense y las autoridades.

Asimismo, anunció que 
en los próximos días se lle-
vará a cabo una nueva mesa 

de trabajo con la partici-
pación de Cirko de Mente, 
el Centro Cultural Ollin 
Yoliztli y las secretarías 
de Educación Pública, Go-
bierno y Cultura.

La finalidad de esta reu-
nión será definir las condi-
ciones para el ciclo escolar 
2025-2026 y garantizar que 
el proceso de inscripción y 
continuidad para los estu-
diantes actuales y futuros se 
realice sininconvenientes.

Este acuerdo se logró 
después de una jornada de 
protesta en la que estudian-
tes y docentes bloquearon 
durante más de cinco horas 
el cruce de Insurgentes Sur 
y avenida de la Paz, para 
exigir claridad sobre la con-
vocatoria de ingreso.

Andrea Peláez, cofunda-
dora de Cirko de Mente y di-
rectora artística de las LACC, 
explicó que la movilización 
fue una respuesta directa a 
una tercera mesa de diálogo 
sin acuerdos concretos. 

El colectivo Cirko de Mente y la Secretaría de Cultura de la 
Ciudad de México acuerdan continuidad en plan educativo

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El acuerdo se logró tras una jornada de protesta, en la que estudiantes y docentes bloquearon durante 
más de cinco horas el cruce de Insurgentes Sur y avenida de la Paz. Foto Facebook Cirko de Mente
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Barcelona supera 4-3 al Real 
Madrid y se acerca al título

El Barcelona dio un gran 
paso el domingo para asegu-
rar el título de la liga espa-
ñola con una victoria de 4-3 
sobre el Real Madrid, a pesar 
del triplete de Kylian Mba-
ppé en un clásico fascinante.

Con este resultado, el 
Barça abrió una ventaja de 
siete puntos sobre su rival, 
que es segundo, con tres 
partidos restantes.

Raphinha anotó dos ve-
ces, y Lamine Yamal y Eric 
García añadieron un gol 
cada uno para el Barcelona, 
que está a dos unidades de 
su 28o cetro de liga.

El club catalán iba per-
diendo 2-0 después de que 
Mbappé marcó a los cinco 
y 14 minutos en el estadio 
de Montjuic. Los anfitriones 
igualaron el encuentro poco 
después de la media hora, 
y llegaron a liderar 4-2 al 
descanso en una sensacio-
nal voltereta.

Mbappé completó su tri-
plete a los 70 minutos, pero 
el Madrid no pudo remontar 
en un golpe probablemente 
fatal para sus esperanzas de 
defender con éxito su título 
de la liga doméstica. El astro 
francés se convirtió en el 
máximo goleador de la liga 
con 27 tantos, dos más que 
Robert Lewandowski, del 
Barcelona, quien no jugó el 
domingo.

Mbappé también se con-
virtió en el jugador del Ma-

drid con más anotaciones en 
su temporada de debut con 
39, superando los 37 de Iván 
Zamorano en la campaña 
1992-93. El estelar ariete ya 
había superado a Cristiano 
Ronaldo y Ruud van Nistel-
rooy (ambos con 33 goles) y 
al brasileño Ronaldo (30).

Otro emocionante 
partido del Barcelona

Fue otro choque emocio-
nante que involucró al Bar-
celona, después de que el 
martes fue eliminado en 
la semifinales de la Liga de 
Campeones por el Inter de 
Milán en tiempo extra. Los 
azulgranas perdieron por 
un marcador global de 7-6 
frente a los italianos.

El club catalán ha ganado 
todos los duelos contra el 
Madrid esta temporada. Go-
leó 4-0 en el estadio San-
tiago Bernabéu en el primer 
enfrentamiento de liga en 
octubre, 5-2 en la final de 
la Supercopa de España en 
enero, y 3-2 en la final de la 
Copa del Rey el mes pasado.

“Tenemos que celebrar la 
victoria. Estoy muy feliz por 
todo el club y los aficiona-
dos. La atmósfera es increí-
ble, y realmente lo aprecio”, 
dijo el entrenador del Barce-
lona, Hansi Flick. “El trabajo 
no está terminado todavía. 
Necesitamos ser más con-
sistentes defensivamente , 
pero con juegos cada tres 
días es muy difícil entrenar”.

La primera oportunidad 

del Barcelona para ganar el 
título será contra el Espan-
yol el jueves. Luego recibirá 
al Villarreal y visitará al 
Athletic Bilbao en la última 
jornada.

“Cada partido será difí-
cil, pero tenemos la calidad”, 
agregó Flick, en su primera 
temporada con el Barce-
lona. “Creo que podemos 
lograrlo”.

El resultado práctica-
mente acaba con las es-
peranzas del Madrid de 
terminar la campaña con 
un título, con su enfoque 
cambiando al Mundial de 
Clubes, que comienza el 
próximo mes. El Madrid 
conquistó la Supercopa de 
la UEFA al inicio de la tem-
porada.

AP

MADRID

 Fermín Lopez y Lamine Yamal, del Barcelona, celebran la victoria en el clásico. Foto Ap

En vano un triplete de Kylian Mbappé; Raphinha anota dos veces

América Vs. Cruz Azul, en las semifinales del Clausura; La Máquina elimina a León

Ciudad de México.- América y 
Cruz Azul chocarán en las se-
mifinales del torneo Clausura 
de la Liga Mx. 
Alejandro Zendejas se despa-
chó con un doblete durante 
la primera media hora para 
conducir el sábado al América 
hacia un triunfo de 2-0 sobre 
Pachuca, que colocó al mo-
narca en la antesala de la gran 
final en busca del tetracam-

peonato. Ahí se enfrentará a La 
Máquina, que el domingo se 
impuso 2-1 a León y lo eliminó 
con global de 5-3.
Zendejas abrió el marcador 
después de ser habilitado 
por Víctor Dávila en un veloz 
contragolpe, que sentenció al 
llegar al área por el sector iz-
quierdo a los 16 minutos.
El extremo estadunidense hizo 
el doblete a los 28, después de 

un efectivo remate barriéndose. 
El balón se fue a las redes 
después de pegar en la base 
del poste.
Las Águilas, que igualaron 0-0 
en el duelo de ida en Pachuca, 
se unieron a Toluca como los 
primeros semifinalistas del cer-
tamen. Para el equipo capitalino 
es la séptima ocasión consecu-
tiva que alcanza esta instancia.
El líder Toluca se sobrepuso 

a afrontar gran parte del en-
cuentro con un hombre menos 
para doblegar 2-1 a Monterrey 
y avanzar gracias a su mejor 
posición en la campaña regular 
luego de terminar con un 4-4 
en el global.
Los Rayados anunciaron el do-
mingo que Martín Demichelis 
dejó de ser su director técnico. 

AP Y DE LA REDACCIÓN

West Sacramento.- Aaron 
Judge tuvo cuatro impara-
bles para elevar su porcen-
taje de bateo nuevamente 
por encima de .400 y Ben 
Rice disparó un “grand 
slam” para llevar a los Yan-
quis de Nueva York a una 
victoria de 12-2 sobre los 
Atléticos el domingo.
Judge conectó un sencillo 
productor de dos carreras 
en una segunda entrada de 
cinco contra su ex compa-
ñero dominicano, Luis Se-
verino (1-4), y añadió hits 
en sus últimos tres turnos 
al bate para poner su por-
centaje de la temporada en 
.409, el cuarto más alto de 
la historia para un jugador 
con al menos 14 jonrones 
en los primeros 40 juegos 
de una campaña.
Los Bombarderos del Bronx 
abrieron el encuentro en la 
quinta, cuando Rice bateó 
el primer “grand slam” de 
su carrera después de que 
Mitch Spence relevó a un 
ineficaz Severino.
Ryan Yarbrough (1-0) per-
mitió dos registros en cinco 
actos en su segunda aper-
tura de la temporada para 
llevarse la victoria.
En Phoenix, Tony Gonsolin 
lanzó cinco episodios sin 
permitir anotación y Freddie 
Freeman se voló la barda 
en un día en el que ba-
teó de 4-4 para llevar a los 
Dodgers de Los Ángeles a 
un triunfo de 8-1 sobre los 
Cascabeles de Arizona.
Mookie Betts también 
conectó cuádruple para 
Los Ángeles, que logró 
18 hits y rescató una 
división de cuatro duelos 
con sus rivales del Oeste 
de la Liga Nacional.
Gonsolin (2-0), haciendo su 
tercera apertura después de 
perderse todo el 2024 tras 
una cirugía “Tommy John”, 
realizó 84 lanzamientos, ca-
minó a dos y ponchó a cuatro.
En Tampa, Manuel Rodrí-
guez (2.45) sacó un tercio en 
el choque que sus Rays per-
dieron 4-2 ante Milwaukee.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Judge eleva su 
porcentaje a .409 
con cuatro hits en 
un triunfo de los 
Yanquis
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En los dos primeros partidos 
de la serie que marcó el re-
greso de Sebastián Valle al 
Parque Kukulcán, los Leones 
desplegaron el tipo de beisbol 
que los llevó a disputar cuatro 
finales de la Liga Mexicana (y 
ganar dos) con el mochiteco 
como su receptor y uno de 
sus principales líderes.

A base de tenacidad, de 
un sólido desempeño en pit-
cheo, bateo y fildeo, respal-
dado por poder, y de efec-
tividad, el equipo yucateco 
venció viernes y sábado a 
El Águila de Veracruz, de-
jándolo tendido en el te-
rreno de juego, con lo que 
rompió una cadena de tres 
series perdidas. Fueron las 
dos primeras victorias para 
los melenudos por la vía del 
“walk-off” en la temporada 
del centenario de la LMB. 
Ambas se las agenció Trevor 
Kelley con sendos relevos 
dramáticos y eficientes. En 
los dos encuentros, una de 
las mejores armas de los ru-
gidores, la base por bolas, 
los ayudó a borrar desven-
tajas en la octava entrada, y 
en la novena del choque del 
sábado, otro pasaporte con-
tribuyó al ataque decisivo. 

Los “reyes de la selva” se 
las ingeniaron para triun-
far en un duelo (el del vier-
nes) en el que mandaron a 
la loma a un novato y se 
enfrentaron a David Reyes, 

uno de los abridores más 
fuertes actualmente en el 
circuito. Al día siguiente, 
definieron ante el experi-
mentado cerrador Jake Sán-
chez, un histórico en la Liga 
Mexicana del Pacìfico.

El viernes, pasado, pre-
sente y futuro de los Leones 
convergieron en el Kukul-

cán y el resultado fue una de 
las mejores y más emocio-
nantes batallas en lo que va 
de la campaña, la cual tuvo 
varios detalles interesantes.

Charles disparó su cuá-
druple 100 con el conjunto 
yucateco, un bombazo de dos 
registros en el primer episo-
dio, que puso arriba a los lo-

cales. El californiano se con-
virtió en el segundo jugador 
en alcanzar por lo menos la 
centena de palos de vuelta 
entera con los felinos. El otro 
es Ray Torres (210).

El mazatleco Bernal (5 H, 
2 C, K) le colgó tres argollas a 
Veracruz y en el cuarto capí-
tulo, con dos en base y un aut, 
salió tras llegar a 60 pitcheos, 
el límite que se estableció para 
la salida del recluta. El relevo 
falló en ese rollo y los melenu-
dos se fueron abajo 5-3.

Valle (3-0, BB, C el viernes) 
fue bien recibido por la afición 
y sus ex compañeros lo salu-
daron cuando les tocó batear. 
Yadir Drake le dio un abrazo.

Los rugidores empataron 
en la octava con doble de 
dos carreras de Webster Ri-
vas y ganaron 6-5 con sen-
cillo de Henry Ramos en la 
novena. “Black Panther” se 
fue de 5-4, con dos anotadas.

El sábado, lo que parecía 
ser el primer “grand slam” de 
los Leones en el año, del emer-
gente Ramón Cabrera, fue 
marcado como sencillo (luego 
de que inicialmente fue de-
cretado como cuádruple) e im-
pulsó en el noveno el circuito 
con el que los de casa, que 
caían 2-1 en el octavo (empa-
taron con incogible de Drake), 
se impusieron 3-2. La ofensiva 
la empezó Ramos con sencillo. 

El dominicano Raúl Alcán-
tara, quien había batallado, lo-
gró una apertura de calidad (6 
IP, 5 H, 2 C, 3 K, 0 BB) y Charles 
bateó su sexto jonrón en el 
segundo episodio.

El jugador de cuadro Colin 
Moran, quien el viernes pa-
sado fue anunciado como 
refuerzo de los Leones, ya 
no será parte del equipo por 
motivos personales, según 
se averiguó.

Moran llegó a Mérida, pero 
tuvo que regresar a Estados 
Unidos, su país de origen.

Los melenudos ya tienen 
a su remplazo, otro “infielder”, 
con experiencia en el beisbol 
mexicano. Se espera que la con-
tratación sea anunciada este 
lunes y que el nuevo rugidor 
esté activo para el arranque de 
la serie en Puebla, el martes.

El viernes, el equipo yuca-
teco abrió un lugar en el róster 
al desactivar al relevista Ryan 
Sherriff. El zurdo pasó a la lista 
de lesionados de 15 días.

También se espera que las 
fieras den a conocer refuerzos 
para su cuerpo de pitcheo.

Asimismo, el jugador 
de cuadro, Antonio Piñero, 
quien fue sometido a una 

operación en una rodilla por 
una lesión de menisco, ya 
está caminando sin muletas 
y comenzó a fortalecer la 
pierna. Cuando el venezo-
lano, que tiene experiencia 
en sucursales de Ligas Ma-
yores, esté listo para jugar, 
iría a ponerse en forma a la 
sucursal de la Liga Metropo-
litana de Puebla.

José Luna, casi listo; 
“se vio muy bien” en 
una sesión de bulpén 

José Luna y Eury Ramos 

pronto serán parte del bul-

pén de los Leones.

El sinaloense Luna “ya está 

casi listo, tiró un bulpén (el vier-

nes) y se vio muy bien”, indicó 

Luis Martín Noh Quintal, “trai-

ner” médico del club yucateco.

Asimismo, el dominicano Ra-

mos “está lanzando ya afortu-

nadamente”, apuntó Noh, y el 

equipo podría activarlo para 

la serie que arranca el martes 

contra los Pericos en Puebla.

En cuanto a la lesión de 

Odrisamer Despaigne, abri-

dor cubano, dijo que “no es 

nada de consideración, son 

detallitos de un brazo que 

siempre está activo. Espe-

remos que vaya evolucio-

nando favorablemente”.

Jonatan Bernal tiene 
presencia en la loma 
y stuff: Santiago

Ramón Santiago, mánager 

de los Leones, elogió al no-

vato Jonatan Bernal antes de 

su apertura del viernes pa-

sado en lugar de Despaigne, 

durante la cual se vio efectivo. 

“Nos mostró que tiene pre-

sencia en la lomita y que 

también tiene ‘stuff’ (calidad 

en sus lanzamientos)”, señaló 

el ex coach de los Tigres de 

Detroit. “En la situación en la 

que estamos, necesitados de 

pitcheo, tenemos suerte de 

contar con alguien como él”.

Los Diablos sacan 
la escoba frente a 

Campeche: 11-7

Los Diablos Rojos del México 

(17-4) llegaron a cuatro victo-

rias al hilo después de ven-

cer por 11-7 a los Piratas de 

Campeche (9-12), en un en-

cuentro en el que conectaron 

tres jonrones, uno de ellos 

“grand slam” del dominicano 

Robinson Canó, con lo que 

completaron la barrida en la 

serie de fin de semana en 

el Estadio Alfredo Harp Helú.

También, Chihuahua (10-10) 

superó 10-4 a Monclova (11-10).

ANTONIO BARGAS 
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Moran ya no se unirá a los melenudos, que firmaron a otro refuerzo para la ofensiva 

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Los Leones se llevaron la serie 
ante El Águila a base de tenacidad

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Charles conectó histórico cuadrangular; Kelley ganó viernes y sábado

▲ Veracruz evita la barrida. El Águila le anotó seis carreras 
a César Valdez (2-3, 8.59) en el tercera entrada del partido del 
domingo y se encaminó a una victoria de 8-2 ante las fieras 
(10-11), con la que evitó la barrida en el Parque Kukulcán. 
Saúl Vázquez (foto) relevó al dominicano y aceptó un circuito 
en tres episodios y un tercio. Foto Leones de Yucatán



Con el objetivo de fortale-
cer la soberanía eléctrica 
del país la Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE) 
y la Cámara Nacional de 
Manufacturas Eléctricas 
(Caname), sostuvieron una 
reunión de trabajo.

Uno de los principales 
fines de la mesa de trabajo 
es “buscar una mayor par-
ticipación de las industrias 
mexicanas en el desarrollo de 
infraestructura eléctrica, par-
ticularmente en el proceso de 
generación y los proyectos de 
ampliación y modernización 
de la red nacional de transmi-
sión que ameritarán la adqui-
sición oportuna de diversos 
bienes y servicios”.

“Esto va en línea con el 
Plan de Expansión de la Co-
misión, anunciado el 6 de 

noviembre del año pasado 
por la presidenta, Claudia 
Sheinbaum Pardo, que in-
cluye un incremento en con-
tenido nacional en todas las 
contrataciones a nivel CFE.

“El plan comprende tres 
procesos: generación, trans-
misión y distribución, con una 
inversión de 31 mil 528 millo-
nes de dólares”, dijo la CFE.

La empresa argumentó que 
con este ejercicio de diálogo 
se reafirma el compromiso 
institucional de trabajar de la 
mano con el sector industrial 
mexicano, para alcanzar los 
objetivos trazados en el Plan 
de Fortalecimiento y Expan-
sión para el Sistema Eléctrico 
Nacional de 2025 a 2030.

Agregó que los ejes de 
la estrategia son fortalecer 
la planeación del sector 
eléctrico nacional, la justi-
cia energética y tener un 
sistema eléctrico robusto, 
confiable y seguro.

Nissan Mexicana todavía no 
tiene impactos por la imposi-
ción de aranceles des Estados 
Unidos a autos importados, 
señaló Rodrigo Centeno Ca-
ballero, presidente y director 
general de la automotriz ja-
ponesa en el país.

En entrevista, el directivo 
comentó que la empresa aún 
no han hecho cosas profun-
das, como cambios en las lí-
neas de producción. “Todavía 
no tenemos claridad de cómo 
va a quedar el juego. La lógica 
obedece –en cadenas tan com-
plejas como la automotriz– a 
qué tanto pueden permanecer 
y sostenerse en el tiempo”, in-
dicó en el contexto del tercer 
Encuentro Nacional de Secre-

tarios de Desarrollo Econó-
mico y Empresas Globales.

Destacó que ante la coyun-
tura, están muy alerta sobre 
cuando se van a consolidar las 
nuevas reglas del juego, “que 
nos permitirán tomar las de-
terminaciones definitivas, en 
cuanto a qué hacer con nues-
tras líneas de producción, con 
el suministro, etcétera.

La demanda por vehícu-
los Nissan en Estados Uni-
dos sigue firme. Los distri-
buidores mantienen niveles 
de inventario para 60 y 90 
días, entonces hay que darle 
circulación a sus existencias. 
Seguimos exportando, segui-
mos haciendo nuestro trabajo 
y también pagando el arancel 
que corresponde, destacó.

Un arancel de 25 por 
ciento, como el que estamos 
enfrentando y pagando desde 

el 3 de abril, pone un condi-
cionamiento importante a la 
sostenibilidad de la industria 
en México, porque somos una 
industria de márgenes ope-
rativos relativamente cortos, 
indicó Centeno Caballero.

No obstante, comentó que 
el objetivo de Nissan no sólo 
es exportar, sino abastecer al 
mercado nacional, que es en 
realidad su sostén, más que 
las ventas al exterior.

El directivo comentó que 
el nearshoring no implica so-
lamente traer inversiones a 
México por la cercanía con 
el mercado más grande del 
mundo, sino que también está 
asociado con las características 
de la mano de obra que per-
miten la eficiencia de los pro-
cesos, el abatimiento de costos 
por la producción a gran escala 
frente a otros como el logístico.

Lo que aprendimos recien-
temente es que la escala no es 
todo, tiene mucho que ver con 
productividad, con acceso al 
mercado que son mecanismos 
adicionales que nos permiten 
hacer más eficientes nuestras 
cadenas de suministro, indicó.

México tiene una ventaja 
competitiva con otras latitu-
des. La relocalización, bajo las 
condiciones actuales de cambio 
de paradigma comercial, viene 
a sumar en favor del potencial 
costo de corte exógeno que re-
presentan las tarifas, indicó.

Sobre el desarrollo de 
proveedores y sustitución 
de importaciones para ele-
var el contenido nacional, 
como lo plantea el Plan Mé-
xico, la estrategia creada por 
el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
comentó que están buscando, 

en coordinación con las auto-
ridades estatales y federales, 
encontrar cuáles son las ca-
denas que permitan ser más 
eficientes en el proceso.

Explicó que en Aguasca-
lientes se ha trabajado por 
años para atender 75 por 
ciento de contenido nacional 
que exigen las reglas de origen 
del T-MEC. Hoy día estamos 
en una condición bastante 
más favorable y eso se logra 
con comunicación, con tra-
bajo conjunto y colaborando 
con nuestros proveedores.

Por su parte, Esaú Garza de 
Vega, secretario de Desarrollo 
Económico, Ciencia y Tecnolo-
gía de Aguascalientes, comentó 
que la diversificación de ex-
portaciones si es viable, pero se 
tiene que tomar en cuenta que 
EU nunca dejará de ser el prin-
cipal socio comercial de México.

Sigue firme la demanda en EU por autos hechos en México

ALEJANDRO ALEGRÍA

AGUASCALIENTES

La CFE se reúne con la Caname para 
tener una mayor soberanía eléctrica

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

PLAN DE EXPANSIÓN DE LA COMISIÓN

Principal fin de la mesa de trabajo: buscar que las industrias mexicanas participen 

en el desarrollo de infraestructura en la materia, dio a conocer la empresa pública

▲ Los ejes de la estrategia anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum son fortalecer la 
planeación del sector eléctrico nacional y tener un sistema eléctrico seguro. Foto Roberto García
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Estados Unidos y China 
anunciaron avances “impor-
tantes” y “sustanciales” este 
domingo, tras dos días de ne-
gociaciones en Ginebra so-
bre los aranceles aduaneros 
de Donald Trump que desa-
taron una guerra comercial.

Ambos países acordaron 
también un “mecanismo de 
consulta” para reducir las ten-
siones comerciales y anuncia-
ron que emitirán un comuni-
cado conjunto el lunes.

“Me complace informar 
de que logramos avances 
sustanciales entre Estados 
Unidos y China en las im-
portantísimas conversacio-
nes comerciales”, declaró a 
la prensa en Ginebra el se-
cretario del Tesoro estaduni-
dense, Scott Bessent.

El representante de Co-
mercio estadunidense, Jamie-
son Greer, que también formó 
parte de las negociaciones 
junto al viceprimer ministro 
chino He Lifeng, habló por su 
parte de “avances importantes”.

En un comunicado, la 
Casa Blanca celebró lo 
que denominó un nuevo 
“acuerdo comercial” con 
China, sin dar más detalles.

La guerra comercial entre 
Pekín y Washington estalló 
cuando Trump adoptó una 
andanada de aranceles que 
golpearon específicamente 
a China. El gigante asiático 
respondió entonces con du-
ras medidas de represalia. 

Desde el inicio de este 
año, las tarifas impuestas 
por Estados Unidos a China 
ascienden al 145 por ciento, 
y los gravámenes acumula-
dos para ciertos productos 
alcanzan la asombrosa cifra 
del 245 por ciento. 

En respuesta, China im-
puso aranceles del 125 por 
ciento a los productos esta-
dounidenses y como resul-
tado el comercio bilateral 
entre las dos primeras eco-
nomías mundiales se estancó.

“Paso importante”

La directora general de la 
Organización Mundial del 
Comercio (OMC), Ngozi 
Okonjo-Iweala, señaló que 
las discusiones entre Pekín 
y Washington eran “un 
paso positivo y constructivo 
hacia la desescalada”.

Las reuniones se desarro-
llaron en la residencia del Re-
presentante Permanente de 
Suiza ante la ONU en Ginebra.

El magnate estadunidense 
afirmó el sábado que en el 
primer día de conversaciones 
a puerta cerrada se había re-
gistrado “un gran progreso”. 

“Un reinicio total negociado 
de manera amistosa, pero 
constructiva”, destacó en una 
publicación de Truth Social. 

El diálogo es la reunión 
de más alto nivel entre las 
dos mayores economías del 
mundo desde el regreso a la 

Casa Blanca de Trump, quien 
adoptó una ofensiva arancela-
ria justificada como una forma 
de contrarrestar prácticas que 
considera injustas y defender 
empleos en Estados Unidos. 

“El contacto establecido 
en Suiza es un paso impor-
tante para promover la reso-
lución del problema”, indicó 
un comentario publicado 
por la agencia oficial de no-
ticias china Xinhua.

Antes de las negociacio-
nes, Trump sugirió que po-
dría rebajar los aranceles para 
China a un 80 por ciento. 

La portavoz de la Casa 
Blanca, Karoline Leavitt, 
aclaró después que Estados 
Unidos no va a reducir los 
aranceles de forma unilateral 
y agregó que China también 
deberá hacer concesiones.

Ambas partes buscaron 
rebajar las expectativas. El 
secretario del Tesoro afirmó 

que las negociaciones esta-
ban centradas en rebajar las 
tensiones y no en buscar un 
“gran acuerdo comercial”. 
China, a su vez, insistió en 
que Estados Unidos debía 
bajar los aranceles primero. 

“China está 
mejor preparada” 

El mero hecho de que se ce-
lebren conversaciones “es 
una buena noticia para las 
empresas y para los mer-
cados financieros”, explicó 
Gary Hufbauer, investiga-
dor principal no residente 
del Peterson Institute for 
International Economics 
(PIIE), un centro de estudios 
con sede en Washington.

Pero Hufbauer expresó 
escepticismo respecto a que 
“se restablezca algo parecido 
a unas relaciones comercia-
les normales” entre las dos 

potencias, ya que incluso 
con un nivel de aranceles 
del 70 por ciento al 80 por 
ciento, el comercio bilateral 
podría reducirse a la mitad.

El viceprimer ministro 
chino llegó a las negociaciones 
con la tranquilidad de que las 
exportaciones chinas subie-
ron en abril un 8,1 por ciento, 
cuatro puntos más que las ex-
pectativas de los analistas. 

Los expertos atribuyeron 
este desempeño inesperado 
a un redireccionamiento del 
comercio chino hacia el su-
deste asiático para mitigar los 
aranceles estadounidenses.
Para Hufbauer, entre algunos 
miembros más moderados del 
gobierno de Trump, como Bes-
sent y el secretario de Comer-
cio Howard Lutnick, “existe la 
conciencia de que China está 
mejor preparada que Estados 
Unidos para hacer frente a 
esta guerra comercial”.

EU y China logran avances sustanciales 
en negociaciones sobre tarifas aduaneras
Ambos países acordaron también un “mecanismo de consulta” para reducir las tensiones 

comerciales desatadas por los aranceles de Trump // Hoy emitirán comunicado conjunto

AFP

GINEBRA

▲ Desde el inicio de este año, las tarifas impuestas por Estados Unidos a China ascienden a 145 por ciento, y los gravámenes 
acumulados para ciertos productos alcanzan la asombrosa cifra de 245 por ciento. Foto Ap
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Estados Unidos frena importación de 
ganado mexicano por 15 días: Sader

El titular de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Ru-
ral (Sader), Julio Berdegué , 
informó que Estados Unidos 
frenará la importación de 
ganado en pie por 15 días, 
con el objetivo de revisar la 
estrategia bilateral contra el 
gusano barrenador.

Berdegué dijo en redes 
sociales que su homóloga es-
tadunidense, Brooke L. Ro-
llins, le informó la medida. 
Agregó que, aunque no esta 
de acuerdo con la acción, 
confía en que un nuevo 
acuerdo se consiga pronto.

En suma, Rollins con-
firmó “la suspensión tem-
poral” de ganado, caballos 
y bisontes vivos a través de 
la frontera de Estados Uni-
dos con México, debido a la 
plaga del gusano barrena-
dor del Nuevo Mundo (GBN, 
por sus siglas en inglés).

“Anuncio la suspensión 
a las importaciones de ga-
nado, caballos y bisontes vi-
vos a través de los puertos 
de entrada de la frontera 
sur de Estados Unidos, con 
efecto inmediato”, dijo Roll-
ins en su cuenta de X. 

“La última vez que esta de-
vastadora plaga invadió Esta-
dos Unidos, nuestra industria 

ganadera tardó 30 años en 
recuperarse. Esto no puede 
volver a suceder”, agregó.

El Departamento de 
Agricultura estadunidense 
detalló en comunicado que 
el GBN se ha detectado re-
cientemente en granjas 
remotas con mínimo movi-
miento de ganado, “incluso 
en zonas tan al norte como 
Oaxaca y Veracruz, a unos 
1125 kilómetros de la fron-
tera con Estados Unidos”.  

Rollins advirtió el 26 de 
abril en una carta dirigida a 
Berdegué que Washington 
podría restringir de nuevo 

la entrada del ganado mexi-
cano si no se atienden los 
reclamos por la plaga.

Estados Unidos restrin-
gió los envíos de ganado 
mexicano a fines de no-
viembre de 2024 tras la 
detección de la plaga y le-
vantó la medida en febrero 
luego de que se activaron 
los protocolos para evaluar 
a los animales antes de su 
ingreso al país.

Rollins cuestionó que 
México ha limitado a seis 
días a la semana los vue-
los de fumigación contra la 
plaga y ha adoptado “aran-

celes aduaneros onerosos” a 
las piezas de los aviones de 
la empresa que se encarga 
de reducir la población del 
gusano barrenador.

El gusano es una larva 
de la mosca Cochliomyia ho-

minivorax que puede inva-
dir los tejidos de cualquier 
animal de sangre caliente, 
incluidos los humanos. El 
parásito entra en la piel de 
los animales ocasionando 
graves daños y lesiones que 
pueden ser mortales.

La Secretaría de Salud 
mexicana emitió este mes 
un aviso epidemiológico 

después que el 17 de abril se 
confirmó el primer caso hu-
mano de miasis por gusano 
barrenador en una mujer de 
77 años que vive en el es-
tado sureño de Chiapas.

“Se tienen muchos siste-
mas de control que ya exis-
tían en México, pero que 
ahora estamos reforzando 
desde la frontera sur para 
evitar la propagación en 
todo el país”, dijo la presi-
denta de México, Claudia 
Sheinbaum, el lunes en su 
conferencia matutina.

Sin hacer menciones es-
pecíficas, la mandataria re-
clamó que se use a “México 
como piñata” y como parte 
de una “campaña en forma 
negativa” y planteó que 
“hay cosas que tienen razón, 
de colaboración, de coordi-
nación, y otras que conside-
ramos que son excesos”.

En los últimos meses han 
escalado las tensiones entre 
Estados Unidos y México 
luego de que el presidente es-
tadunidense, Donald Trump, 
decidió imponer aranceles 
de 25 por ciento al acero y 
aluminio y productos auto-
motrices no cubiertos por el 
tratado comercial que tienen 
México, Estados Unidos y 
Canadá (el T-MEC).

*Con información de Reuters y Ap en 

cursivas o en estilo de semblanza
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 Brooke Rollins confirmó la medida sobre ganado, caballos y bisontes vivos a través de la frontera de 
EU con México, debido a la plaga del gusano barrenador (GBN, por sus siglas en inglés). Foto Reuters

La suspensión temporal tiene como fin revisar la estrategia conjunta contra la plaga

Juan Ramón de la Fuente representará a México durante 
la IV Reunión China-Celac para buscar planes de acción

El canciller Juan Ramón 
de la Fuente representará 
a México en la IV Reunión 
Ministerial del Foro China-
Comunidad de Estados Lati-
noamericanos y Caribeños 
(Celac), que se realizará en 
Beijing el 13 de mayo. La 
Secretaría de Relaciones 

Exteriores (SRE) detalló que 
el canciller tendrá una re-
unión bilateral con Wang 
Yi, ministro de Relaciones 
Exteriores de China. 

El encuentro se da en 
medio de la nueva dinámica 
geopolítica por la imposi-
ción de aranceles de la ad-
ministración del presidente 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, en la que una de las 
naciones con mayores tari-
fas ha sido China. 

El mandatario chino, Xi 
Jinping asistirá a la ceremo-
nia de apertura. 

A lo largo de una década, 
este Foro ha contemplado 
planes de acción en ámbi-
tos como infraestructura y 
transporte, agricultura, in-
dustria, ciencia, tecnología, 
salud, reducción de riesgo 
de desastres y erradicación 
de la pobreza. 

En esta reunión se reno-
vará el Plan de Acción para 

el bienio 2025-2027, detalló 
la cancillería. 

En un comunicado, la 
Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) informó 
que en esta reunión se 
tiene prevista la partici-
pación de varios jefes de 
Estado de América Latina 
como los presidentes de 
Colombia, Gustavo Petro —
esta nación está al frente 
de la presidencia pro tém-
pore de la Celac—; de Brasil, 

Luiz Inácio Lula da Silva; y 
de Chile. Gabriel Boric. 

Durante los trabajos, los 
representantes de los Esta-
dos dialogarán con miras a 
ampliar el desarrollo y la re-
vitalización y la construcción 
conjunta de una comunidad 
China-Celac “con futuro com-
partido”. El Foro China-Celac 
se conformó como una pla-
taforma para fortalecer el 
diálogo político y fomentar 
la cooperación birregional.

LA JORNADA EN LÍNEA  

LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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FGR prepara un paquete de reformas 
al sistema procesal y penal: Castillo

La Fiscalía General de la 
República (FGR) prepara 
propuestas de reformas 
constitucionales y a leyes 
secundarias con las cuales, 
entre otras, se disminuirá 
el monopolio del Ministerio 
Público, y cualquier persona 
o institución podrá solicitar 
directamente a los juzga-
dos que inicien un proceso 
penal. También se estable-
cerán nuevos tipos penales 
para sancionar los delitos de 
desplazamiento y recluta-
miento forzado, reveló Ger-
mán Castillo Banuet, titular 
de la Fiscalía Especializada 
de Control Regional (Fecor).

En entrevista con La Jor-

nada, el funcionario señaló 
que “el marco normativo ac-
tual tiene bastantes deficien-
cias tanto en lo sustantivo 
como en lo procesal, y por 
eso la fiscalía se ha abocado 
a hacer proyectos normati-
vos para tratar de que sea efi-
ciente, funcional y cumpla los 
objetivos. Por eso es que ya 
se han propuesto a Ricardo 
Monreal y a la consejera jurí-
dica, Ernestina Godoy, refor-
mas a diversos ordenamien-
tos, tanto a la Constitución 
como a leyes secundarias. Se 
habló de un paquete de más 
o menos 21 ordenamientos”.

Castillo Banuet men-
cionó la necesidad de mo-
dificar lo relativo a la ex-
tinción de dominio, pues se 
considera necesario que en 
el tipo penal se consideren 
las figuras de objeto e ins-
trumento del delito, ya que 
en la actualidad sólo se per-
mite a la autoridad proceder 
cuando se trata de declara-
ciones de abandono o deco-
miso, lo que afecta a 90 por 
ciento de los casos en que se 
pueden obtener esos bienes 
en favor de la nación.

Además, “los jueces son 
muy reacios a declarar el 

abandono y el decomiso, por 
lo que deberíamos avanzar 
en buscar mayor impacto en 
la riqueza patrimonial de las 
organizaciones delictivas”.

Asimismo, señaló que 
para sancionar a los trafi-
cantes de armas se requiere 
otra modificación al tipo pe-
nal, ya que basta con que es-
tén desarmadas, por lo que 
quienes realizan estas acti-
vidades quitan una pieza, 
como el percutor. Y dado 
que la ley dice que para que 
sea un arma de fuego tiene 
que funcionar, pues ya no 
lo es. “Entonces, aunque los 

detengas y los quieras pro-
cesar, no es delito”.

“Estamos pidiendo que 
se modifique la Ley de Mi-
gración, la cual establece 
que quien trafique personas 
tiene que hacerlo buscando 
evadir la revisión migrato-
ria y con fines de lucro. Pero 
la Corte determinó que el 
Instituto Nacional de Migra-
ción (INM) no puede hacer 
revisión migratoria dentro 
del país y solamente en los 
puertos de entrada”.

Así, cómo se emplea el 
tipo penal de que buscaban 
evadir la revisión migrato-

ria, si no hay revisión mi-
gratoria. “Aunque llevamos 
a los detenidos al juez de 
control, nos dicen que no 
se puede porque el INM 
no tiene facultades. Y si la 
acción la hizo la Guardia 
Nacional, tampoco tiene fa-
cultades para eso, y por lo 
tanto, no hay delito”.

Aparte, se está elabo-
rando un paquete de le-
yes secundarias al Código 
Penal. “Estamos buscando 
que se incorporen los tipos 
penales que no existen en 
el ámbito federal; por ejem-
plo, el desplazamiento y re-
clutamiento forzado.

“En cuanto a la extor-
sión, que hoy es un delito 
patrimonial y que en reali-
dad todos sabemos que ya 
no es un tema nada más de 
patrimonio, sino que hay 
afectación a la seguridad de 
las personas, estamos bus-
cando que se convierta en 
un delito tipo secuestro y 
que las penas y los supues-
tos se incrementen”.

Mencionó que el fiscal 
Alejandro Gertz Manero 
trabaja en un proyecto en 
el cual se amplíe la “acción 
penal por particulares, para 
que puedan directamente 
ir a un juez de control, y de 
esa manera combatir tam-
bién la consideración de 
que nosotros somos, diga-
mos, el tapón”.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

 El titular de la Fiscalía Especializada de Control Regional pretende con estas reformas incidir en 
materia de portación de armas, así como de migración y decomisos. Foto Fernando Eloy

La intención de la Fiscalía es poder dar mayores resultados quitando vacíos legales

Comenzará INE cómputos distritales para elección judicial 
el mismo 1 de junio al cierre de casillas, destaca Taddei

Por primera vez, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) ini-
ciará los cómputos distrita-
les de la elección de jueces, 
magistrados y ministros el 
mismo primero de junio, 
tras el cierre de las casillas.

A diferencia de lo su-
cede en procesos electora-

les federales ordinarios en 
los que el cómputo distri-
tal se inicia el miércoles 
siguiente a los comicios, en 
la elección judicial comen-
zarán al cierre de la jor-
nada en las 300 cabeceras 
distritales, informó la con-
sejera presidenta del ór-
gano electoral, Guadalupe 
Taddei Zavala.

En una reciente confe-
rencia de prensa, expuso 

que la noche del primero de 
junio, entre las 23:30 y las 
23:40 horas, el INE infor-
mará sobre el porcentaje de 
avance del cómputo. Este 
no es un PREP ni un conteo 
rápido, “es un cómputo defi-
nitivo que por primera vez 
se inicia el mismo día de la 
elección”, subrayó.

Preciso que la ciuda-
danía podrá observar el 
avance de los cómputos 

distritales en tiempo real 
a través de la web y en las 
oficinas distritales del Ins-
tituto podrán estar presen-
tes personas observadoras.

El cómputo distrital de 
la elección de ministros de 
la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) 
se realizarán del 1 al 3 de 
junio, el de magistrados 
del Tribunal de Disciplina 
Judicial entre el 3 y 4 del 

mismo mes, mientras que 
el de magistrados de la sala 
superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), se-
rán del 4 al 5 de junio.

Para las magistraturas 
de las Salas Regionales del 
TEPJF, entre el 5 y el 6 de 
junio, las magistraturas 
de Circuito del 6 al 8 y la 
de jueces de Distrito entre 
el 7 y el 10.

DE LA REDACCIÓN
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Miles de familias piden crear mecanismo 
para la localización de sus seres queridos

Viajaron cientos de kilóme-
tros desde Chihuahua, Ta-
maulipas, Veracruz y otros 
estados del país con la ima-
gen de sus hijos desaparecidos 
para unirse y visibilizar una 
realidad que no termina por 
reconocerse: son las madres 
quienes, ante la falta de inves-
tigaciones, los están buscando 
y “sacando de las entrañas” de 
la tierra con todo su amor.

“Las madres no se rinden 
y llegarán a la verdad”, cla-
maron junto a sus familias 
en la Marcha de la Dignidad 
Nacional Madres Buscando 
a sus Hijos, la decimoter-
cera que se realiza desde 
2011, y en la que exigieron 
la conformación, junto con 
el Comité de la ONU con-
tra la Desaparición Forzada 
(CFD), de un mecanismo 
extraordinario que permita 
localizar a sus seres queri-
dos, realizar investigaciones 
y medidas de no repetición.

En la movilización que 
mantiene viva el colectivo 
HIJOS México, aseguraron 
que tras décadas de bús-

queda, al existir casos que 
datan de la guerra sucia 
(1965-1990), su lucha “es ge-
neracional”, porque sus fami-
liares han tenido que relevar 
a quienes han muerto sin en-
contrar a sus desaparecidos.

Mientras avanzaba del 
Monumento a la Madre al 
Ángel de la Independencia, 
Blanca Ramírez, hermana 
de Pedro Ramírez y tía de 
Armando Salas, desapareci-

dos desde 2008 en Coahuila, 
dio cuenta de esa realidad: 
“Cada año venía con mi ma-
dre y hermana, pero ellas 
se quedaron en la lucha al 
fallecer por enfermedad. 
Mi hermana murió el año 
pasado, cuando vino a dar 
seguimiento al caso”.

Ahora, dijo, “sólo somos 
mi hija, otros sobrinos y mi 
cuñada, porque esta lucha no 
va a parar hasta encontrarlos”.

Entre los contingen-
tes también hubo niños 
y adolescentes, la tercera 
generación de infancias 
que buscan a sus padres 
y abuelos desaparecidos. 
Ellos se sumaron a las con-
signas: “¡Porque vivos se 
los llevaron, vivos los que-
remos!”, “¡Hijo, escucha, tu 
madre está en la lucha!”

Ante la nutrida parti-
cipación, era imposible a 

simple vista identificar los 
rostros de cada persona 
desaparecida que estaban 
impresos en fotografías, 
mantas, camisetas y fichas 
de búsqueda que portaban 
sus familiares.

Por Paseo de la Reforma, 
los manifestantes desplega-
ron una gran manta con los 
rostros de 27 buscadores que 
han sido asesinados de 2010 
a la fecha, mientras otros pe-
garon fichas en postes, mobi-
liario urbano y pedestales de 
estatuas de esta avenida.

En el Día de las Madres, 
Mayra Franco, quien busca 
a su hijo David Armando 
Rodríguez desde agosto de 
2018 en Chihuahua, dijo que 
esta celebración “se terminó 
cuando él desapareció. Antes, 
año con año mi familia me po-
nía Las mañanitas, me daban 
flores y regalos, pero ahora 
ya no hacemos nada, más que 
salir a marchar y buscarlo”.

La jornada de protesta, 
a la que también acudieron 
familiares de migrantes des-
aparecidos, concluyó con la 
instalación de un memorial 
aledaño a la Glorieta del 
Ahuehuete, con fotografías 
de más de un centenar de 
desaparecidos de Jalisco.

JESSICA XANTOMILA  

JARED LAURELES
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 “Las madres no se rinden y llegarán a la verdad”, clamaron junto a sus familias en la Marcha de la Dignidad 
Nacional Madres Buscando a sus Hijos, la decimotercera que se realiza desde 2011. Foto Jair Cabrera

Los festejos en 10 de mayo terminaron cuando desapareció mi hijo: madre buscadora

Muchas madres no tienen a quién abrazar, viven buscando a 
sus hijos desaparecidos: Arquidiócesis Primada de México

En el marco del Día de las 
Madres, la Arquidiócesis Pri-
mada de México recordó el 
rostro de las mujeres “que no 
aparecen en las postales colo-
ridas”, porque viven buscando 
a sus hijos desaparecidos, los 
han visto morir a causa de la 
violencia o han sido testigos 
de su reclutamiento por el cri-
men organizado.

A través del editorial 
Desde la Fe, titulado “Gra-
cias a todas las madres: 

Estamos con ustedes”, tam-
bién se critica la práctica 
del aborto y a los políticos 
que la apoyan. Se destaca 
la importancia de esta fe-
cha festiva “para hacer una 
invitación a redescubrir la 
maternidad como símbolo 
de esperanza”.

La institución religiosa, 
presidida por el cardenal 
Carlos Aguiar Retes, señala 
que “hoy, muchas madres 
no tienen a quién abrazar: 
hay madres que viven bus-
cando a sus hijos desapare-
cidos, recorriendo caminos 
de incertidumbre por todo 

México con una foto en la 
mano y una esperanza in-
tacta en el corazón”.

“Hay madres que han 
visto morir a sus hijos a causa 
de la violencia, que han sido 
testigos del reclutamiento de 
sus adolescentes y jóvenes 
por el crimen organizado, o 
que han vivido la violencia 
intrafamiliar”, añade.

En relación con otro pro-
blema social, la Arquidióce-
sis se solidariza con las ma-
dres que viven “el drama si-
lencioso del suicidio juvenil, 
la segunda causa de muerte 
entre los jóvenes. Estas rea-

lidades no pueden ser invi-
sibles”. Retrata el dolor de las 
madres como “una espada” 
que atraviesa su corazón.

Sobre el aborto, lamenta 
que se promueva cada vez 
más la idea de que “es un 
derecho absoluto; se nos 
olvida que, en el vientre 
de una madre, no hay un 
proyecto de vida, sino una 
vida ya iniciada”.

“La maternidad no siem-
pre llega en condiciones 
ideales, pero eso no le quita 
valor ni dignidad a la vida 
que comienza. Tristemente, 
en muchos discursos socia-

les y políticos se apoya más 
la decisión de quitar la vida 
que la de defenderla, y se 
deja de lado el derecho más 
elemental: el derecho a na-
cer, el derecho a la vida.

“Aprovechamos esta fecha 
para hacer una invitación a 
redescubrir la maternidad 
como símbolo de esperanza, 
como reflejo del amor de Dios 
que da vida, cuida y acom-
paña. A todas las madres —las 
que tienen a sus hijos en bra-
zos, las que disfrutan de su 
compañía y las que los llevan 
en el corazón—, les decimos 
gracias”, concluye.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO



27POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Lunes 12 de mayo de 2025

“Calderón me engañó sobre ayudarme a 
encontrar a mis hijos, hubo represalias”

La tragedia de la familia Truji-
llo Herrera es un ejemplo em-
blemático del saldo cruento 
de la guerra de las drogas que 
desató el ex presidente Felipe 
Calderón. Tres sexenios des-
pués, persiste la práctica de 
la desaparición y el encubri-
miento de los perpetradores.

Paradójicamente, fue el 
mismo ex mandatario quien 
puso a María Herrera bajo 
los reflectores.

Fue en plena reunión 
con decenas de víctimas en 
el Alcázar de Chapultepec, 
el 23 de junio de 2011. Al 
término de la desgarradora 
intervención de la madre 
buscadora, Calderón se le-
vantó, la abrazó y la llevó 
aparte. Fue la noticia del día. 
De lo que nunca se habló fue 
de lo que el mandatario le 
manifestó en privado.

“Me dijo: ‘señora, no tiene 
ninguna necesidad de estar 
en una organización. Usted 
puede venir a mí cuando 
quiera y yo la voy a ayudar, 
no como presidente, sino 
como paisano’”.

Lo que hizo después, tras 
bambalinas, fue terrible, re-
cuerda María Herrera. Fui 
tan ingenua que pensé en ese 
momento que sí estaba en el 
lugar propicio, que él sí nos 
iba a ayudar. Fue un engaño.

Terminando la reunión 
pública, una unidad de Pre-
sidencia recogió a María y la 
llevó con Calderón. Él, a su 
vez, la condujo a una salita 
contigua donde ya esperaba 
un grupo de ministros y fun-
cionarios. Calderón les dijo. 
Quiero que la familia Trujillo 
salga de aquí con un traje a la 
medida. Lo primero que nece-
sita es restaurar su economía.

–¿Eso les dijo?
–Sí. No me estaba ofre-

ciendo localizar a mis hijos, 
sino programas de apoyo, 
servicios de esto y de lo otro.

María se puso de pie y 
llamó a sus hijos: Vámonos.

Días después, estando en 
su pueblo, sonó su teléfono 

de casa: ¿Ya no me reco-
noce? Soy Felipe Calderón. 
La invito a que venga con-
migo a Acapulco. Tengo una 
comida y después la acom-
paño a buscar a su hijo.

–Fue así como llegamos 
mis hijos y yo en el avión 
presidencial a Guerrero. 
Calderón le dijo al goberna-
dor en mi presencia: quiero 
que ayudes a esta familia. Y 
quiero respuestas inmediatas. 
Después de eso, nunca hubo 
una respuesta, nunca volvie-
ron a contestar una llamada. 
Al contrario, empezaron las 
represalias y mis hijos empe-
zaron a ser perseguidos cada 
vez que iban a Guerrero.

No ve posibilidad de 
avanzar

Con tanta agua que ha pa-
sado bajo el puente, María 
toma con mucha descon-
fianza lo que dice la presi-

denta Claudia Sheinbaum y 
lo que les ha prometido la 
secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, en las 
reuniones con las familias 
de las últimas semanas. Con-
cluye que ahí no hay una 
posibilidad real de avanzar.

Mi impresión es que más 
que construir, lo que quie-
ren es desarticular lo que se 
ha hecho. Presiento que va a 
pasar lo mismo que pasó con 
los 43 jóvenes de Ayotzi-
napa. Hubo una conmoción 
nacional e internacional, y 
¿qué pasó? ¿dónde están?

–¿Es igual o distinta la res-
puesta que están dando ahora 
ante el hallazgo del rancho 
Izaguirre en Teuchitlán?

–Basta oír lo que están di-
ciendo: que en ese rancho no 
había nada, que no era un lu-
gar de exterminio sino de en-
trenamiento. Pero entre tanto 
ya mataron a dos compañeras 
buscadoras de Jalisco.

“No han respondido a dos 
de nuestras propuestas prin-
cipales: una, es que pongan 
frente a la Comisión de Bús-
queda a alguien en quien sí 
podamos confiar; alguien que 
conozca bien la problemática 
de la desaparición y los pro-
cesos de búsqueda. Y la otra: 
que nos quiten a esa piedra en 
nuestro camino”. Aclara que 
se refiere a la comisionada 
Nacional de los Derechos Hu-
manos, Rosario Piedra Ibarra.

–¿Exactamente, qué es 
lo que objetan en la labor 
de Teresa Guadalupe Juárez 
frente a la CNB?

–A Tere Lupe la respeto 
como persona. Pero estoy 
segura de que no tiene la 
menor idea de lo que signi-
fica una búsqueda, un acom-
pañamiento, un servicio en 
esta área. Es como si a mí me 
pusieras de licenciada. De lo 
que no sé nada de nada. Y el 
resultado fue que la pusieron 
ahí, le dijeron que tenía que 
rasurar el padrón de desapa-
recidos y eso fue lo que hizo.

En las reuniones con el 
gobierno federal los colecti-
vos hicieron una propuesta 
para el cargo, Juan López 
Villanueva, que ha sido 
muy destacado en su tra-
bajo con los colectivos de 
familiares (fue asesor jurí-
dico del Centro de Derechos 
Humanos Fray Juan de La-
rios y de Fuerzas Unidas por 
Nuestros Desa parecidos en 
Coahuila). Y fue dese chada.

Ayuda internacional

–A propósito de la interven-
ción del Comité contra la 
Desaparición Forzada (CED) 
de la ONU en el caso del 
rancho Izaguirre, la presi-
denta de la CNDH dijo que 
es antipatriótico recurrir 
a instancias internaciona-
les. Pero Rosario Ibarra de 
Piedra también acudió a la 
ONU en el caso del hijo des-
aparecido. ¿Qué opina?

–Yo lo que digo es que a la 
presidenta de la CNDH le falta 
todo lo que su madre tuvo de 
sobra: valor para luchar hasta 
el final. La señora Piedra está 

en su cargo porque la pusieron. 
Y me consta que a las madres 
que acuden a ella las revicti-
miza y rebaja. Para las familias 
de desaparecidos es muy im-
portante el acompañamiento 
de los organismos internacio-
nales cuando aquí los procesos 
judiciales no avanzan y nos 
niegan la justicia.

En marzo de 2018, la fami-
lia Herrera Trujillo presentó 
una demanda de amparo en 
contra del Estado mexicano 
por negar la competencia del 
CED para recibir peticiones 
individuales. En 2019, un 
juzgado les otorgó un am-
paro y el Senado reconoció 
dicha competencia en octu-
bre de 2020. Ese proceso si-
gue en Ginebra.

Además, ante la falta de 
debida diligencia y el tiempo 
transcurrido desde los hechos, 
la familia Trujillo Herrera re-
currió a la Comisión Interame-
ricana de Derechos Humanos. 
En 2022, el Centro de Dere-
chos Humanos Miguel Agus-
tín Pro asumió la representa-
ción legal de la familia Trujillo 
Herrera en la búsqueda de sus 
cuatro desaparecidos.

Por los casos de los her-
manos Trujillo actualmente 
hay seis indagatorias abier-
tas a nivel estatal y federal y 
una averiguación previa en 
la Fiscalía Especializada en 
la Investigación de los Deli-
tos de Desaparición Forzada 
de Personas, de la FGR.

Esto de buscar, explica, no 
se aprende así nada mas. No-
sotros empezamos yendo a 
las universidades. La maestra 
Albertina Ortega, fundadora 
de la especialidad de Antro-
pología Forense de la Escuela 
Nacional de Antropología e 
Historia. Nos dio talleres, nos 
enseñó a distinguir los huesi-
tos, a diferenciar un resto ani-
mal de uno humano, a iden-
tificar posibles sitios de en-
tierro por la apariencia de la 
tierra. Nos explicó que donde 
hay un cuerpo enterrado pri-
mero la tierra se abomba, por 
la humedad del proceso de 
descomposición. La tierra y 
la vegetación en esos sitios 
cambian de color.

BLANCHE PETRICH /II
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 Después de la orden de Felipe Calderón al gobernador 
de Guerrero de ayudar en la búsqueda de sus hijos, no 
volvieron a contestar una llamada, relata María Herrera, 
quien desconfía de los actuales ofrecimientos federales: 
“quieren desarticular”. Foto Jair Cabrera

Madre buscadora dice que desconfía de las promesas de la presidenta Sheinbaum



El papa León XIV pidió una 
paz genuina y justa en Ucra-
nia y un cese al fuego inme-
diato en Gaza, en su primera 
bendición dominical como 
pontífice, que incluyó algunos 
gestos simbólicos que sugie-
ren un mensaje de unidad en 
una Iglesia católica polarizada.

“También me dirijo a las 
grandes potencias del mundo 
repitiendo el llamado siempre 
presente ‘nunca más la gue-
rra’”, dijo desde la logia de la 
basílica de San Pedro a unas 
100 mil personas en la plaza.

Fue la primera vez que 
León XIV regresó a la logia 
desde que apareció ante el 
mundo el jueves por la no-
che tras su histórica elección 
como papa, el primero de EU. 

León XIV retomó la tra-
dición papal de ofrecer una 
bendición al mediodía, pero 
con varias novedades. Mien-
tras que sus predecesores se 
asomaban a la ventana del es-
tudio del Palacio Apostólico, al 
lado de la plaza, León XIV fue 

al mismo centro de la plaza y 
al corazón de la basílica.

Parte de eso fue por lo-
gística: tuvo acceso a los 
apartamentos papales en el 
palacio hasta más tarde el do-
mingo, cuando retiraron los 
sellos por primera vez desde 
la muerte del papa Francisco.

También ofreció una nove-
dad al cantar el Regina Caeli, 

una oración en latín que se 
dice durante la temporada de 
Pascua y que, normalmente, 
los papas solamente recitan.

Los tradicionalistas, mu-
chos de los cuales se sintieron 
alienados por las reformas de 
Francisco, buscan pistas so-
bre las prioridades de León 
XIV. Algunos han expresado 
un optimismo cauteloso, al 
menos con un regreso a un 
estilo tradicional que León 
XIV exhibió el jueves por la 
noche, cuando usó la capa 
roja formal del papado que 
Francisco había evitado.

“Amado pueblo 
ucraniano”

León XIV citó al papa Fran-
cisco al denunciar la canti-

dad de conflictos que asolan 
el mundo hoy en día, di-
ciendo que era una “tercera 
guerra mundial a pedazos”.

“Llevo en mi corazón los 
sufrimientos del amado pue-
blo ucraniano”, dijo. “Que se 
haga todo lo posible para lo-
grar una paz genuina, justa y 
duradera lo antes posible”.

Como obispo en Chiclayo, 
Perú, al inicio de la guerra de 
Rusia en Ucrania en 2022, el 
entonces obispo Robert Pre-
vost no escatimó palabras al 
culpar a Moscú. Según un 
clip de una entrevista televi-
siva en el programa peruano 
“Expresión Semanal”, que 
circulaba en los medios ita-
lianos el domingo, Prevost 
declaró que era una “autén-
tica invasión, de carácter im-
perialista, donde Rusia busca 
conquistar territorio por ra-
zones de poder”.

En sus declaraciones del 
domingo, León XIV tam-
bién pidió un cese al fuego 
inmediato en Gaza, y que 
se proporcione alivio hu-
manitario a la “agotada po-
blación civil y que todos los 
rehenes sean liberados”.

El presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, afirmó 
el domingo estar dispuesto 
a reunirse “personalmente” 
con su par ruso, Vladimir 
Putin, en Estambul, después 
de que Estados Unidos su-
giriera la necesidad de con-
versaciones directas para 
determinar la posibilidad 
de un acuerdo de paz. 

Moscú y Kiev no han 
mantenido conversaciones 
directas desde marzo de 
2022, poco después de la in-
vasión rusa de Ucrania, que 
ya dejó miles de muertos 
y permitió a Rusia tomar 
cerca de 20 por ciento del 
territorio ucraniano.

“Esperamos un alto el 
fuego total y duradero, que 
proporcione una base ne-
cesaria para la diplomacia”, 
escribió Zelenski en X.

“No tiene sentido prolon-
gar las masacres. El jueves 
espero a Putin en Turquía. 
Personalmente. Espero que 
esta vez los rusos no bus-
quen excusas”, agregó.

El mandatario ucraniano 
había dicho poco antes que 
estaba dispuesto a reunirse 
con Rusia el 15 de mayo en 
Estambul, pero puso como 
condición que Moscú se 
comprometiera a una tregua 
de 30 días a partir del lunes. 

El Kremlin no reaccionó 
en lo inmediato y Zelenski 
no precisó si atendería la cita 
en caso de que Moscú re-
chace la propuesta de alto el 
fuego de Kiev y sus aliados.

El presidente estadu-
nidense, Donald Trump, 
instó a Ucrania a aceptar 
la reunión del jueves. 

“El presidente ruso (Vla-
dimir) Putin no quiere un 
acuerdo de alto el fuego con 
Ucrania sino una reunión 
el jueves en Turquía para 
negociar un posible fin del 
derramamiento de sangre. 
Ucrania debería aceptar de 
inmediato”, escribió en su 
red Truth Social.

“Al menos podrán de-
terminar si es posible o no 
un acuerdo; y si no lo es, 
los líderes europeos y Es-

tados Unidos sabrán qué 
esperar y podrán actuar 
en consecuencia”, añadió.

¿Negociaciones 
directas? 

Desde su llegada a la Casa 
Blanca en enero, Trump ha 
hecho presión para que se 
termine el conflicto lo más 
pronto posible. También ha 
emprendido un acercamiento 
a Putin que, sin embargo, ha 
rechazado hasta ahora los lla-
mados a un alto al fuego.

El dirigente ruso pro-
puso el domingo nego-
ciaciones “directas” y “sin 
condiciones previas” con 
Ucrania en la ciudad turca.

Lo hizo al día siguiente 
de que Ucrania y sus alia-
dos europeos le lanzaran 
un ultimátum para un 
cese de hostilidades “total 
e incondicional”. De lo con-
trario, amenazaron, el Kre-
mlin se enfrentará a nue-
vas “sanciones masivas”.

Putin evitó responder a 
las amenazas y en su dis-
curso de madrugada en el 
Kremlin, al que asistió AFP, 
reprochó la forma de lan-
zar “ultimátums” y la “re-
tórica antirrusa” de los alia-
dos europeos de Ucrania.

También insinuó que la 
tregua debía acordarse en 
conversaciones y no antes. 

“Eliminar las raíces 
del conflicto” 

Putin no descartó que en 
el diálogo que propuso se 
acuerde “algún nuevo tipo 
de alto al fuego”, pero agregó 
que el objetivo de los en-
cuentros debería ser “elimi-
nar las raíces del conflicto”.

Rusia suele evocar una 
serie de recriminaciones 
hacia Kiev y Occidente 
con las que justifica la in-
vasión. Algunos de sus re-
proches son la acusación 
de que hay una “nazifica-
ción” de Ucrania, su giro 
hacia Occidente o la ex-
pansión de la OTAN.

El presidente turco, 
Recep Tayyip Erdogan, 
confirmó este domingo 
la disposición de su país a 
acoger las negociaciones.

Espera Zelensky reunirse 
“personalmente” con 
su par ruso en Turquía

AFP

KIEV

León XIV pide paz en Gaza 
y Ucrania en su primera 
bendición como pontífice
AP 

CIUDAD DEL VATICANO

▲ León XIV retomó la tradición papal de ofrecer una bendición al mediodía, pero con varias nove-
dades, como su decisión de cantar la oración Regina Caeli en vez de sólo recitarla. Foto Ap
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El alto el fuego entre India y 
Pakistán se mantenía el do-
mingo, horas después de que 
las dos potencias nucleares 
vecinas se acusaran mutua-
mente de violar la tregua 
anunciada la víspera.

El alto el fuego se selló el 
sábado, tras cuatro días de ata-
ques y contraataques de am-
bas partes, que mataron al me-
nos a 60 personas y provoca-
ron la huida de miles. Fue el el 
peor brote de violencia desde 
el último conflicto abierto en-
tre India y Pakistán en 1999.

El cese “total e inmediato” 
de las hostilidades fue anun-
ciado por sorpresa por el 
presidente Donald Trump, 
tras una “larga noche de 
conversaciones con la me-
diación de Estados Unidos”.

Nueva Delhi e Islamabad 
confirmaron la información 
minutos después de que 
Trump hiciera el anuncio en 
su red Truth Social.

La escalada entre las dos 
potencias nucleares hacía te-
mer una guerra abierta.

Pero el secretario de Relacio-
nes Exteriores de India, Vikram 
Misri, denunció el domingo “re-
petidas violaciones” del alto el 

fuego y aseguró que sus fuerzas 
armadas “están dando una res-
puesta adecuada”.

Pakistán, sin embargo, 
afirmó que “seguía com-
prometido” con la tregua 
y que sus fuerzas estaban 
tratando las violaciones 
de India con “responsabi-
lidad y moderación”.

“Paz frágil”

En las zonas fronterizas de 
Cachemira administrada por 
India se respiraba el domingo 
un ambiente confuso.

Los habitantes de varios 
pueblos del lado indio de la 
Línea de Control, la frontera 
de facto de la dividida Ca-

chemira, afirmaron que los 
bombardeos paquistaníes se 
reanudaron horas después del 
anuncio del alto el fuego. 

La casa de Bairi Ram, 
en el pueblo de Kotmaira, 
quedó reducida a escombros 
por los bombardeos y tres de 
sus búfalos murieron. “Todo 
está acabado”, dijo.

Praveen Donthi, ana-
lista del International Crisis 
Group, se mostró escéptico 
sobre el alto el fuego.

“Hay una paz frágil. Es 
muy precaria”, declaró a AFP 
el domingo. “Las relaciones 
van a seguir siendo hostiles. 
Las cosas van a ser difíciles. 
Seguirá habiendo ataques de 
baja intensidad, probable-
mente no por parte de las 
fuerzas armadas, sino quizá 
de militantes”, añadió.

“Campamentos 
terroristas”

El conflicto empezó con el 
atentado del 22 de abril en la 
Cachemira administrada por 
India en el que murieron 26 
turistas, en su mayoría hom-
bres hindúes, en un ataque 
que India atribuye a Pakistán.

India acusa al grupo 
Lashkar-e-Taiba, con sede 
en Pakistán, considerado 
“terrorista” por la ONU, de 
ser responsable, algo que 
Islamabad niega. 

El miércoles, India lanzó 
ataques con misiles contra 
“campamentos terroristas”. 
Islamabad respondió inme-
diatamente con fuego de 
artillería pesada y afirmó 
haber derribado cinco 
aviones de combate.

Una serie de conversaciones 
privadas entre el presidente 
del gobierno español, el socia-
lista Pedro Sánchez, con su 
entonces mano derecha y ex 
secretario de Organización 
del partido, José Luis Ábalos, 
fueron filtradas a la prensa, en 
concreto al diario El Mundo, 
que dio a conocer la estrategia 
y la forma de referirse a los 
líderes regionales de su propio 
partido, de los que dice que es 
mejor que dejes de “tocar los 
cojones (molestar)”. El método 
con el que se comunicaba el 

presidente Sánchez con Ába-
los era la plataforma Whats-
App, que desde hace años 
ha sido cuestionada por su 
falta de seguridad en pre-
servar la confidencialidad.

En medio de una serie de 
procesos judiciales abiertos en 
su contra por graves casos de 
corrupción, abuso de poder y 
nepotismo, Ábalos se encuen-
tra hoy en día apartado del 
Partido Socialista Obrero Es-
pañol (PSOE), si bien mantiene 
su acta de diputado y se sienta 
en un rincón del Congreso, en 
el lugar destinado al Grupo 
Mixto. Pero entre el año 2020 
y 2021, que es de cuando son 
las conversaciones filtradas, 
Ábalos era la extensión en el 

partido de Sánchez, además de 
ser un ministro crucial en la 
planeación y ejecución de las 
grandes obras de infraestruc-
tura. Más aún: era su hom-
bre de máxima confianza, su 
aliado más fiel y quien de he-
cho le dio la réplica en la mo-
ción de censura que provocó la 
destitución del ex presidente 
derechista Mariano Rajoy y, 
por tanto, la entronización de 
Sánchez en el cargo.

Entre las conversaciones fil-
tradas, Sánchez critica con du-
reza a los líderes regionales de 
su partido que son críticos con 
su forma de ejercer el poder y 
el gobierno: Dice cosas como: 
“Son unos hipócritas”; “Llamad 
al petardo (torpe) de Lambán”;  

“Lamentable Vara”; “Felipe es 
pura amargura” (en referencia 
al ex presidente español y tam-
bién socialista Felipe González)  
y “Que Page deje de tocar los 
cojones”, entre otros.

En una conversación del 
15 de noviembre de 2020, 
Sánchez le ordena a Ábalos: 
“Deben ser conscientes de 
que son una minoría y de que 
son unos hipócritas: hacen lo 
que quieren y exigen lo que 
les viene en gana, aunque sea 
una enmienda a la totalidad 
de su día a día político. Ellos 
sí que no toleran la divergen-
cia interna, llevando el acoso 
hasta extremos imposibles”.

El 11 de noviembre, día en 
que se consuma en el Con-

greso el pacto con la izquierda 
abertzale, Sánchez le envió a 
las 16.47 horas un mensaje a 
Ábalos con el enlace de un 
tuit que acaba de poner Fer-
nández Vara, ex presidente 
de Extremadura por el PSOE, 
en el que decía: “Ver a Otegi 
siendo clave para decidir los 
Presupuestos del Estado que 
combatió desde un grupo te-
rrorista me produce una sen-
sación muy dolorosa. Por un 
lado, de fracaso como país, por 
no ser capaces de que sean 
irrelevantes. En lo personal 
iré a la farmacia a buscar un 
antiemético (medicina para 
evitar el vómito)”. Sánchez le 
escribió a Ábalos: “Llámalo y 
dile que es impresentable”.

Filtran audios de Sánchez donde arremete contra correligionarios

ARMANDO G. TEJEDA

CORRESPONSAL

MADRID

Alto el fuego entre India y Pakistán resiste
tras acusaciones mutuas de violaciones
AFP

SRINAGAR

▲ El alto el fuego se selló el sábado, tras cuatro días de ataques y contraataques de ambas 
partes, que mataron al menos a 60 personas y provocaron la huida de miles. Foto Ap
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El reconocimiento unilate-
ral de un Estado palestino 
implicará que Israel tome 
“medidas unilaterales”, ad-
virtió durante el domingo el 
ministro de Relaciones Ex-
teriores israelí, Gideon Saar, 
en relación a las discusiones 
en curso sobre esta posibili-
dad. “Cualquier intento (de 

reconocimiento) unilateral 
(…) sólo perjudicará las pers-
pectivas de futuro de un pro-
ceso bilateral y nos llevará a 
tomar medidas unilaterales 
en respuesta”, afirmó Saar 
tras una reunión con su ho-
mólogo alemán, Johann Wa-
dephul, en Jerusalén. 

Alemania defiende el 
principio de una solución 
de dos Estados con el reco-
nocimiento bilateral de los 
Estados israelí y palestino. 

“La perspectiva de una 
solución de dos Estados es la 
mejor oportunidad para que 
israelíes y palestinos vivan 
en paz, con seguridad y dig-
nidad, y no debe verse obs-
taculizada ni por el avance 
de la construcción de asen-
tamientos ilegales ni por el 
reconocimiento prematuro 
de un Estado palestino”. 

Cerca de 150 países reco-
nocen al Estado palestino. En 
mayo de 2024, Irlanda, No-

ruega y España dieron el paso, 
seguidos por Eslovenia en ju-
nio. El presidente de Francia, 
Emmanuel Macron, copresi-
dirá en junio, junto con Ara-
bia Saudita, una conferencia 
internacional en la sede de 
la ONU de Nueva York que 
espera que permita relanzar 
la solución de dos Estados. 

Macron declaró en 
abril que espera que esta 
cita sirva para el “recono-
cimiento mutuo de varias 

partes”, ya que defiende que 
esta fórmula puede permitir 
“a todos aquellos que defien-
den a Palestina reconocer a 
su vez a Israel”. 

El primer ministro is-
raelí, Benjamin Netan-
yahu, rechaza la solución 
de dos Estados, una opi-
nión que comparten mu-
chos miembros de su coali-
ción, uno de los gobiernos 
más ultraderechistas de 
toda la historia de Israel. 

El canciller de Israel dice que el reconocimiento de un Estado 
palestino implicará “acciones unilaterales” como respuesta

AFP

JERUSALÉN

Hamas dijo el domingo que 
Edan Alexander, el último 
rehén estadunidense vivo 
en Gaza, será liberado como 
parte de los esfuerzos para 
establecer un alto el fuego, 
reabrir los cruces hacia el 
territorio y reanudar la en-
trega de ayuda. Dos funcio-
narios de Hamás dijeron a 
The Associated Press que 
esperan la liberación en las 
próximas 48 horas.

El anuncio se produce 
poco antes de que el pre-
sidente estadunidense Do-
nald Trump visite Oriente 
Medio esta semana. Trump 
no planea visitar Israel.

Alexander es un soldado 
israelí-estadunidense que 
creció en Estados Unidos. 
Fue secuestrado de su base 
durante el ataque liderado 
por Hamas el 7 de octubre 
de 2023, que desató la gue-
rra en Gaza.

Khalil al-Hayyah, un lí-
der de Hamas en Gaza, dijo 
que el grupo ha estado en 
contacto con la adminis-
tración estadounidense en 
los últimos días.

Explicó en un comuni-
cado que Hamas está listo 
para “iniciar inmediata-
mente negociaciones in-
tensivas” para alcanzar un 
acuerdo final para una tre-
gua a largo plazo que in-

cluya el fin de la guerra, el 
intercambio de prisioneros 
palestinos y rehenes en 
Gaza y la entrega del poder 
en Gaza a un cuerpo inde-
pendiente de tecnócratas.

Un alto funcionario de 
Hamas, que habló bajo con-
dición de anonimato porque 
no estaba autorizado a ha-
blar con los medios, dijo que 
Alexander está previsto a 
ser liberado el lunes como 
un gesto de buena voluntad. 

Otro funcionario de Hamas, 
hablando bajo condición de 
anonimato para discutir las 
negociaciones, dijo que la 
liberación de Alexander po-
dría ocurrir en las próximas 
48 horas, agregando que Is-
rael deberá pausar los com-
bates por un par de horas.

Los padres de Alexan-
der no respondieron de in-
mediato a las solicitudes 
de comentarios, y no hubo 
respuesta inmediata de la 

oficina del primer ministro 
israelí Benjamin Netanyahu.

Trump ha mencionado 
frecuentemente a Alexan-
der, ahora de 21 años, por su 
nombre en los últimos me-
ses. “Cada vez que dicen el 
nombre de Edan, es como si 
no lo hubieran olvidado. No 
olvidaron que es estaduni-
dense, y están trabajando en 
ello”, manifestó la madre de 
Edan, Yael Alexander, a The 

Associated Press en febrero.

Hamas publicó un video 
de Alexander en noviembre 
durante el fin de semana de 
Acción de Gracias, su festivi-
dad favorita, declaró su ma-
dre. “El video fue difícil de ver 
mientras lloraba y suplicaba 
ayuda, pero fue un alivio ver 
la señal más reciente de que 
estaba vivo”, dijo ella.

Originario de Tenafly, 
Nueva Jersey, donde sus pa-
dres y dos hermanos meno-
res aún viven, Edan Alexan-
der se mudó a Israel en 2022 
después de la escuela se-
cundaria y se enlistó en el 
ejército. Cincuenta y nueve 
rehenes todavía están den-
tro de Gaza y alrededor de 
un tercio de ellos al parecer 
están vivos, después de que 
la mayoría del resto fueran 
liberados en acuerdos de 
alto el fuego u otros pactos.

Continúa el bombardeo

Ataques israelíes durante la 
noche y hasta el domingo 
mataron a 15 personas en la 
Franja de Gaza, en su mayoría 
mujeres y niños, según fun-
cionarios locales de salud.

Dos de los ataques alcan-
zaron tiendas de campaña en 
la ciudad sureña de Jan Yu-
nis, matando a dos niños y sus 
padres en cada uno, según el 
Hospital Nasser, que recibió 
los cuerpos. Otras siete perso-
nas murieron en ataques en 
otros lugares, incluyendo a 
un hombre y su hijo.

Último rehén estadunidense vivo en 
Gaza será liberado, prometió Hamas
AP

DEIR AL-BALAH

▲ Alexander es un soldado israelí-estadunidense que creció en Nueva Jersey. Fue secues-
trado de su base durante el ataque que encabezó Hamas el 7 de octubre de 2023. Foto Ap
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Estados Unidos e Irán con-
cluyeron este domingo en 
Omán una cuarta ronda de 
negociaciones sobre el pro-
grama nuclear de Teherán, 
sin verdaderos avances pero 
con la voluntad mutua de 
organizar nuevas conversa-
ciones indirectas.

El canciller Abás Araqchi, 
a la cabeza de la delegación 
iraní, negoció en Mascate con 
el emisario estadunidense para 
Medio Oriente, Steve Witkoff, 
en un contexto marcado por 
la exigencia de Washington de 
acabar con cualquier tipo de 
enriquecimiento de uranio.

El ministro de Relaciones 
Exteriores de Omán, Badr 
Albusaidi, señaló en X que 
las conversaciones aborda-
ron “ideas útiles y originales” 
que reflejaban un deseo en-
tre los dos archienemigos de 
alcanzar un acuerdo.

Irán y Estados Unidos no 
mantienen relaciones diplo-
máticas desde 1980, pero 
bajo la mediación de Omán, 
celebraron tres sesiones de 
conversaciones desde el 
pasado 12 de abril sobre la 
espinosa cuestión del pro-
grama nuclear iraní.

El objetivo de los encuen-
tros es concluir un nuevo 
acuerdo para evitar que Irán 
se dote del arma atómica a 
cambio del levantamiento 
de las numerosas sanciones 
que paralizan su economía.

“Concluyó la cuarta 
ronda de negociaciones in-
directas Irán-EU; conversa-
ciones difíciles pero útiles 
para entender mejor las po-
siciones de cada uno y en-
contrar formas razonables 
y realistas de abordar las 
diferencias”, informó el por-
tavoz del Ministerio de Ex-
teriores, Esmail Baqai, en X.

Un alto funcionario de 
Estados Unidos calificó de 
forma positiva los resulta-
dos de esta última tanda de 
conversaciones. “Estamos 
alentados con el resultado 
de hoy y esperamos con im-

paciencia nuestra próxima 
reunión”, afirmó bajo condi-
ción de anonimato.

Las conversaciones en 
Omán “fueron directas e in-
directas” y “duraron más de 
tres horas”, detalló. Justo an-
tes de que empezaran, Araq-
chi reafirmó que el derecho 
de su país a enriquecer ura-
nio era “innegociable”.

Otra vía

“El enriquecimiento (...) debe 
continuar y no hay lugar 
para compromisos al res-
pecto”, insistió tras las ne-

gociaciones en la televisión 
estatal iraní en Mascate, la 
capital de Omán.

La república islámica, sin 
embargo, podría abrirse a 
limitar el nivel de enriqueci-
miento “para ayudar a crear 
confianza”, matizó.

Teherán defiende que los 
fines de su programa nuclear 
son exclusivamente civiles, 
aunque Estados Unidos y 
otras potencias occidentales 
temen que busque desarro-
llar un arma atómica y aler-
tan de que se acerca al nivel 
de enriquecimiento de ura-
nio necesario para ello.

Durante 2015, Irán y seis 
grandes potencias (Estados 
Unidos, Rusia, China, Fran-
cia, Reino Unido y Alema-
nia) cerraron un acuerdo 
para poner un freno al pro-
grama nuclear iraní, pero el 
pacto quedó en papel mo-
jado cuando Donald Trump, 
en su primer mandato, se 
retiró de él en 2018.

Desde entonces, Irán se 
desentendió del compro-
miso de limitar el enriqueci-
miento de uranio a 3.67 por 
ciento. Actualmente lo hace 
a 60 por ciento, acercándose 
a 90 por ciento necesario 
para fines militares. Sus re-
servas de material fisible 
son motivo de inquietud 
para las potencias occiden-
tales actualmente.

Las negociaciones del do-
mingo fueron “mucho más 
serias y explícitas que en 
las tres rondas anteriores”, 
opinó Araqhchi a la televi-
sión estatal iraní.

“Los temas se discutieron 
en detalle”, agregó el can-
ciller, y las conversaciones 
están “avanzando”.

En una entrevista di-
fundida el viernes, Witkoff 
había advertido que si las 
negociaciones no eran “pro-
ductivas el domingo, no 
continuarán y deberemos 
tomar otro camino”.

En la misma entrevista, 
el emisario estadunidense 
declaró que la administra-
ción Donald Trump se opo-
nía a todo enriquecimiento 
de uranio en Irán.

Irán asegura que negociación nuclear 
fue “difícil”; EU la consideró alentadora
Donald Trump abandonó primero el programa contra el enriquecimiento de uranio

AFP

MASCATE

▲ La república islámica podría abrirse a limitar el nivel de enriquecimiento de uranio “para 
ayudar a crear confianza”, matizó el canciller Abás Araqchi, de la delegación iraní. Foto Ap

El gobierno talibán añadió el 
ajedrez a su lista de activida-
des prohibidas, considerán-
dolo hasta nuevo aviso como 
un juego que se utiliza para 
apuestas, lo que viola las le-
yes de la moral, declaró el 

domingo un funcionario al 
medio de comunicación  AFP. 

El ajedrez “es conside-
rado un medio de apostar di-
nero”, lo cual está prohibido 
por la ley de Propagación 
de la Virtud y Prevención 
del Vicio (PVPV) aprobada 
el año pasado, explicó Atal 
Mashwani, portavoz de la 
Dirección de Deportes. 

Como se trata de “cues-
tiones religiosas”, “el ajedrez 
será suspendido en Afganis-
tán hasta que se aborden 
estas cuestiones”, añadió 
Mashwani, sin especificar la 
pena por la infracción. 

Azizullah Gulzada, de 46 
años, propietario de un café 
de Kabul donde los clientes 
practican este juego, dijo que 

hará cumplir la prohibición, 
pero no le convencen los ar-
gumentos religiosos. 

“Muchos países musul-
manes tienen jugadores de 
nivel internacional”, explicó. 
“Antes venían aquí todos los 
días muchos jóvenes, sin di-
nero para apostar”, añadió.

Desde su regreso al poder 
en 2021, las autoridades tali-

banes impusieron progresi-
vamente su visión ultrarri-
gurosa del islam. 

En 2024, las competicio-
nes de MMA (artes marcia-
les mixtas) fueron prohibidas 
porque el gobierno las con-
sideró demasiado violentas , 
mientras que el cricket toda-
vía se practica ampliamente, 
pero sólo entre hombres.

Gobierno talibán prohíbe el ajedrez en territorio afgano

AFP

KABUL
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¡BOMBA!

K’aasil ba’al úuch ti’ Trujillo Herrera 
baatsile’, u chíikulal p’aax láayli’ 
kuxa’an yóok’olal u ba’ateltáambalil 
drogas káaj tu k’iinil táan u bee-
tik u jala’achil Felipe Calderón. Tu 
jo’oloj óoxp’éel sexesione’, láayli’ u 
sa’atbesa’al máak yéetel láayli’ u 
bala’al máaxo’ob beetik.

Beey túuno’, leti’e’ Calderóno’ 
máax jul sáasil yóok’ol María Herrera.

Ti’ jump’éel múuch yanchaj 
Alcázar de Chapultepec yéetel je-
jeláas máaxo’ob luba’an k’aas tu 
yóok’olo’obe’, tu k’iinil 23 ti’ junio ti’ 
u ja’abil 2011, ka’aj ts’o’ok u t’aan xka-
xan maamatsile’, jlíik’ Calderóne’, tu 
méek’aj ka tu kóolaj jumpáay tu’ux. 
Jach k’a’ayta’ab le ba’ax úucho’, b 

a’ale’ mix juntéen tsikbalta’ab ba’ax 
le tu ya’alaj ti’ ka tu jumpáaykunsaj.

“Tu ya’alaj ten: ‘ko’olel, ma’ k’a’abéet 
ti’ yanech ti’ jump’éel múuch’kabili’. 
Teche’ ku páajtal a náats’al ten le k’íin 
kéen a wóoteje’, ts’o’oke’ tene’ yaan in 
wáantikech, ma’ tumen jala’acheni’, 
tumen éet lu’umilen’.” 

Tu beetaj paach joolnaj, jach 
k’aas, ku k’a’ajsik María Herrera. 
Tene’ jach séeb úuch in oksajóoltik, 
tin tukultaj yaan u yáantiko’on tu 
jaajil. Chéen tuus.

Ka’aj ts’o’ok pública múuch’e’, 
jump’éel u unidadil Presidenciae’, 
k’uch u ch’a’aj María yéetel Cal-
derón. Leti’e’ k’uch tak tu’ux táan 
ka’ach u pa’atalo’ob tumen junmú-

uch’ ministros yéetel funcionarios. 
Calderóne’ tu ya’alaj ti’ob. IN k’áat ka 
jóok’ok familia Trujillo yéetel nook’ 
p’iis u ti’al. Yáax ba’ax k’a’abéete’, u 
ka’ yantal náajal ti’ob. 

–Leti’ wáaj tu ya’alaj. 
–Beey. Ma’ tu yilik u kaxtik in 

paalal, chéen nu’ukbesajo’ob áantaj.
Maríae’ líik’e’ ka tu t’anaj u paalal: 

Ko’one’ex. Ma’ le taalo’on k-kaxti’i.
Tu jo’oloje’, ka’alikil tin kaajal 

yanene’, jt’a’anen: Ma’ wáaj táan a 
k’ajóoltiken. Felipe Calderonen. Ko’ox 
Acapulco. Yaan in bin janali’, ku 
ts’o’okole’ kin taal ka k-kaxt a paalilo’.  

–Beey k’ucho’on yéetel in paalal 
tak Guerrero ti’ avión presidencial. 
Calderóne’ tu ya’alaj ti’ jala’ach ti’ 

yano’oni’: in k’áat ka a wáant kaa-
xan le máako’oba’. In k’áat ka séeb 
péeknakech. Ka’aj ts’o’oke’ ma’ ka’ 
yanchaj mixba’ali’, ma’ tu ka’ núukaj 
mix jump’éel t’aani’. Kúulpache’, 
káaj u yoksa’al saajkil ti’ in paalal 
yéetel u ch’a’apachta’alo’ob wa ku 
kóojolo’ob Guerrero. 

Yéetel beyka’aj ba’alo’ob ts’o’ok 
u yúuchule’. Maríae’ sajbe’entsil 
u yu’ubik ba’ax ku ya’alik jala’ach 
Claudia Sheinbaum, beyxan ba’ax 
ku ya’alal tumen u secretariail Go-
bernación, Rosa Icela Rodríguez, 
ti’ múuch’ ku beeta’al yéetel uláak’ 
baatsilo’ob te’el ts’ook semanaso’. 
U yojel mina’an tu’ux u taal ka 
ojéelta’ak wa ba’ax. 

Tu tusen 

Calderón
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Oochel Jair Cabrera
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